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События недели

Еще недавно в городе ца-
рила небывалая жара. Но 
вечером 9 августа на регион 
обрушились ливневые дож-
ди и сильнейший ветер. На 
дорогах образовались лужи, 
подвалы некоторых домов 
подтопило, некоторые дере-
вья были вырваны с корнем, 
а уровень воды в Иркуте до-
стиг критической отметки. В 
связи с этим на территории 
Иркутска ввели особый ре-
жим повышенной готовно-
сти. В субботу небо все же 
сжалилось над иркутяна-
ми, и дожди прекратились, 
оставив городу сломанные 
деревья, затопленные тер-
ритории и размытые дороги. 
Как городские власти справ-
лялись с последствиями  
стихии. 

12 августа. Жители дома № 11 на 
улице Помяловского утром обеспо-
коенно выглядывают из окон. В их 
дворе из-за дождей образовалось 
мини-озеро, из-за которого к двери 
подъезда было сложно подобраться. 
Сегодня сюда приехали откачивать 
воду: мужчина в огромных резиновых 
сапогах и со шлангом в руках стоит по 
колено в воде. 

— На объектах, где ливневая кана-
лизация не справляется, мы обходимся 
силами муниципальных предприятий, 
— рассказала и.о. главы Свердловского 
округа Светлана Колотовкина. – В не-
которых дворах оперативно модерни-
зируем систему водоотвода. Также по 
поручению мэра мы готовим карты с 
самыми проблемными точками в горо-
де. Из-за аномально большого количе-
ства осадков и ветра много людей оста-
лось без света, также в округе жители 
более 40 домов обратились с жалоба-
ми на протекающую кровлю.

Проблемы с кровлей устраняют 
управляющие компании, они же лик-
видируют небольшие затопления под-
валов домов. Что же касается более 
масштабных последствий ливней и 
ветра, то здесь работы ведут сотруд-
ники аварийно-спасательной службы 
Иркутска — МУПы «Иркутскавтодор», 
«Водоканал», ТЭССИ, МКУ «Безопас-
ный город». Специалисты этих пред-
приятий проводят откачку воды из 

затопленных мест. Кстати, стихийную 
реку на улице Мира удалось откачать 
уже на следующий день после потопа. 

На ликвидации последствий 
ливневых дождей было 

задействовано более 150 
единиц техники и 316 человек 

личного состава всех ведомств: 
МВД, МЧС, аварийно-

спасательной службы.

Также специалисты городских 
служб ведут работы по чистке ливне-
вых канализаций, уборке упавших де-
ревьев. В микрорайоне Приморском, 
например, два тополя оказались вы-
рваны с корнем, в результате посреди 
дорожки лежат куски асфальта. Повез-
ло, что при их падении никто из горо-
жан не пострадал. Теперь упавшие де-
ревья распилили по частям и увезли за 
город, на свалку. 

— Тополя — деревья недолговечные, 
эти были уже старые, поэтому ветер их 
вырвал, — объяснили специалисты. 

Однако лужи и деревья для Иркут-
ска — полбеды. Настоящий апока-
липсис пришел в те районы, которые 
оказались в зоне подтопления. В Ир-
кутске-2, например, затопило подва-
лы двух детских садов. Один из них, 
№ 122 по улице Мира, был на ремонте, 
так что детей в этот момент в здании 
не было. Некоторых ребятишек из са-
дика № 2 по Пулковскому переулку 
родители забрали домой, а остальных 
распределили по другим дошкольным 
учреждениям. 

Также в зоне подтопления оказа-
лись Мельниково, Копай, поселок 
имени Горького (Селиваниха). В Сели-
ванихе из-за поднятия уровня Иркута 
городские службы соорудили дамбы 
из мешков с песком, чтобы вода не 
хлынула в поселок. Здесь дежурили 
оперативные группы, были выставле-
ны патрули ДПС.

12 августа мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников приехал в поселок про-
контролировать ход спасательных ра-
бот. На месте были задействованы 12  
КамАЗов: рабочие выгружали из ма-
шин мешки с песком под наблюдени-
ем местных ребятишек, которые как 
ни в чем не бывало разъезжали по лу-
жам на велосипедах. 

— Паники среди людей нет, — от-
метила глава Ленинского округа Еле-
на Федорова. — Жители понимают, 
что их дома находятся рядом с рекой, 

и готовы в случае затопления эвакуи-
роваться. 

На этот момент из Ленинского окру-
га уже были эвакуированы 17 человек. 
Их заселили в пункты временного раз-
мещения. По городу обустроили 13 та-
ких пунктов, которые готовы принять 
около 8,5 тысячи пострадавших от 
стихии горожан. В пунктах временного 
размещения организованы спальные 
места, есть кухня для приготовления 
горячей пищи.

Покинуть свои дома пришлось и 
жителям некоторых садоводств. В зону 
подтопления попали 79 дачных уса-
деб, откуда спасатели эвакуировали 
42 человека. Дмитрий Бердников по-
сетил СНТ «Родник», «Восток», «Сол-
нышко-1» и «Солнышко-2». В СНТ 
«Солнышко-1» прорвало дамбу, здесь 
эвакуировали 25 человек. Несмотря 
на огромные лужи на дорогах и дождь, 
люди в пятницу вечером все равно 
приезжали на свои дачи.

— Последний раз такой ливень был 
в 1993 году, — вспоминают старожилы 
садоводства. — Тогда размыло дамбу, с 
тех пор ее так и не наладили… 

Градоначальник поручил уве-
личить число оперативных групп 
аварийно-спасательной службы и 
техники. По итогам проверки са-
доводств Дмитрий Бердников при-
нял решение уволить и.о. директора  
МУП «Безопасный город» Михаила 
Подрыгу. Работа муниципального уч-
реждения была признана неудовлет-
ворительной.

— Нам, конечно, страшновато, столь-
ко воды вокруг, но мы надеемся, что все 
будет хорошо, — признались жители 
садоводства. — По крайней мере, мы 
уверены, что сейчас все под контролем. 

Прямо в садоводстве 
Дмитрий Бердников провел 

совещание со своими 
заместителями, спасателями 

и представителями МЧС. 

— Необходимо проследить за тем, 
чтобы в дачных поселках не осталось 
людей, отрезанных от мира, важно, 
чтобы помощь оказали всем нуждаю-
щимся, — подчеркнул Дмитрий Викто-
рович. — Для этого нужен постоянный 
мониторинг ситуации.

По прогнозам иркутского гидромет-
центра до конца недели в городе вновь 
пройдут дожди. Так что режим чрез-
вычайной ситуации на территории 
Иркутска продолжает действовать. Ра-
бота властей направлена не только на 
ликвидацию последствий непогоды, 
но и на помощь пострадавшим от под-
топления. Работники «Водоканала» 
подвозят питьевую воду на затоплен-
ные территории, в Иркутске органи-
зованы штабы для сбора заявлений на 
материальную помощь. В преддверии 
1 сентября принимаются заявки на 
школьную форму и портфели для де-
тей из семей, дома которых были за-
топлены. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

Все под контролем
Как в городе боролись с последствиями ливня

       ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
13 августа в Иркутск прибыл полномочный представитель Президента 

РФ в Сибирском Федеральном округе Сергей Меняйло. Вместе с Дмитрием  
Бердниковым, губернатором региона Сергеем Левченко и начальником Глав-
ного управления МЧС России по Иркутской области Валентином Нелюбовым 
полпред посетил зоны подтоплений. 

Мэр Иркутска доложил Сергею Меняйло о том, что все городские службы 
продолжают работать в круглосуточном режиме, специалисты ликвидируют 
последствия подтопления. В местах подтоплений и возможных участков вы-
хода рек из берегов организованы круглосуточные посты с техникой, специ-
альным оборудованием и лодками.

— В штабах во всех зонах подтопления начали работу комиссии по приему 
заявок от жителей для оценки ущерба, нанесенного стихией. Без внимания 
не должен остаться ни один человек, ни одна семья, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников. 

Сергей Меняйло предложил муниципалитету подготовить комплексные 
предложения по берегоукреплению тех районов, которые регулярно оказыва-
ются в зоне затопления, чтобы получить поддержку на уровне региональных 
властей.

Мэр города Дмитрий Бердников и его заместитель Евгений Дроков выехали на место и приняли участие 
в сооружении дамбы

Вода в садоводствах по Плишкинскому тракту 
прибывала с каждым часом. По словам старожилов 
СНТ «Солнышко-1», последний раз подобное 
наводнение было в 1993 году

Из-за ливней уровень Иркута поднялся до критической 
отметки. Спасатели, работники Иркутскавтодора 
и волонтеры совместными усилиями спасают ситуацию
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События недели

День строителя в этом 
году прошел в Иркутске 
в необычном формате. Ве-
дущие строительные компа-
нии не принимали презенты 
в честь профессионального 
праздника, а сами препод-
несли городу подарок — 56 
большегрузных машин, на-
полненных песком, гравием 
и землей. 

Старт акции накануне профессио-
нального праздника — Дня строителя, 
который отмечается 14 августа, дал 
мэр города Дмитрий Бердников. 

— Где-то будет подсыпана дорога, 
где-то засыпана спортивная площад-
ка, где-то появится свежий песок в 
песочнице, — прокомментировал за-
меститель мэра, председатель комите-
та по градостроительной политике ад-
министрации города Иван Готовский. 
— На местах, где будет происходить 
выгрузка, уже стоит спецтехника, с по-
мощью которой будут решаться те или 
иные задачи. Это вроде не такие гло-
бальные дела, как строительство дорог 
или школ, но это все нужно и важно 
для горожан.

Отметить свой профессиональный 
праздник подобным образом пред-

ложили сами строители. Ведь несмо-
тря на кризис, отрасль жива, а сами 
строители готовы не только вводить в 
эксплуатацию новые социальные объ-
екты, жилье и дороги, но и помогать 
жителям в решении насущных, каж-
додневных вопросов по благоустрой-
ству города.

КамАЗы отправились выполнять те 
заявки, которые поступили от ТОСов, 
общественных организаций, директо-
ров школ и детских садов, спортсме-
нов. Акцией охвачены все четыре го-
родских округа. 

— Мероприятие такого формата 
проходит в Иркутске впервые, — ска-

зал Дмитрий Бердников. — В этом 
году мы занимаемся благоустрой-
ством Иркутска. И вопреки тем пес-
симистам, которые утверждают, что 
это сложно сделать без привлечения 
бюджетных средств, наши уважаемые 
строители откликнулись и за свой 
счет благоустраивают большое коли-
чество скверов и парков. Огромное им 
за это спасибо!

По поручению мэра 15 машин с  
пескогравийной смесью были направ-
лены в поселок имени Горького, кото-
рый пострадал от наводнения. 

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

В состязаниях приняли участие 
более 50 спортсменов-конников, 
представителей Иркутской области 
и соседних регионов – Бурятии и За-
байкальского края. Призовой фонд 
составил более одного миллиона ру-
блей. Победители в каждой номина-
ции получили по 100 тысяч рублей. 

Соревнования прошли 13 августа в рамках 
празднования Дня физкультурника. В этот день 
иркутяне шли на ипподром целыми 
семьями. Дети тоже не остались в 
стороне: для них работала интерак-
тивная площадка, проводились раз-
влекательные соревнования. 

Среди зрителей — первые лица 
города, депутаты городской думы и 
Законодательного собрания обла-
сти, руководители муниципальных 
учреждений города. 

Конноспортивные соревнования 
по праву считаются одним из самых 
красивых и зрелищных видов спор-
та. Это вполне объяснимо, ведь кто 
сможет остаться равнодушным при 
виде этих ухоженных, породистых 
жеребцов, статных всадников в рас-
шитых камзолах?

Однако какое-то время назад в силу разных 
причин этот вид спорта был незаслуженно за-
быт. А ведь нашему ипподрому уже более века. 

Первые летние конные состязания прошли в 
Иркутске еще в 1858 году. А в 1900-м городская 
дума выделила землю площадью 27 десятин для 
организации бегов и скачек позади дач Трапез-
никова и Баскова. В этом же году здесь прошли 
первые конные соревнования, призом на кото-
рых были серебряные часы с портретом царя.

Сегодня городские власти намерены 
возродить былую славу ипподрома, 

вернуть интерес горожан к этим 
состязаниям, поддерживать и 

развивать конную детско-юношескую 
спортивную секцию.

Проведение конноспортивных соревнова-
ний на Кубок мэра — первый шаг в этом на-
правлении. 

— Иркутский ипподром — важный для горо-
да объект, — сказал на церемонии открытия со-
ревнований мэр Дмитрий Бердников. — Буду-
чи депутатом городской думы, я получал массу 
наказов от жителей сохранить ипподром. Это 

место имеет большое значение для нескольких 
поколений иркутян, здесь создавались пре-
красные традиции конного спорта. 

Соревнования на Кубок мэра проходили в 
трех дисциплинах: скачках, бегах и конкуре. 
Интересно, что в одном из заездов на 2400 ме-
тров участвовали жеребцы и кобылы рысистых 
пород, рожденные в Иркутской области.

В перерывах между скачками для зрителей 
проходили показательные выступления на-
ездников. Судила соревнования президент ас-

социации рысистого коневодства 
«Содружество» Алла Ползунова, 
которая специально для этого при-
ехала в Иркутск.  

— Конноспортивные соревнова-
ния на Кубок мэра города Иркутска 
запомнились мастерством участни-
ков, атмосферой праздника, спор-
тивного азарта и живой реакци-
ей трибун, — сказала заместитель 
генерального директора группы 
компаний «КрайсНефть» по стра-
тегическому маркетингу и разви-
тию Евгения Толстикова. — Хочется 
верить, что теперь для иркутского 
ипподрома открывается новая стра-
ница истории. Приятно, что в этот 
августовский день мы присутство-

вали на возрождении доброй традиции про-
ведения масштабных конноспортивных меро-
приятий в Иркутской области.

— Сегодня конный спорт снова становится 
популярным. В России при поддержке Пре-
зидента и Правительства РФ действует и раз-
вивается уже более 50 ипподромов, при них 
создаются детские конноспортивные школы. 
То же самое должно быть и в Иркутске, — за-
явил Дмитрий Бердников. — Уверен, что наш 
ипподром станет в ближайшем будущем свое-
образным магнитом, некой точкой притяже-
ния, куда будут приходить семьями, где будут 
проводиться достойные соревнования.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

Мероприятие прошло при поддержке 
ГК «КрайсНефть», сети супермаркетов 
SPAR, BAIKALSEA Company, торгового 
дома «Анавидин», ООО «АвтоБАН», дет-
ского развлекательного центра «Пика-
БуМ», радио mcm, FM 102.1, Иркутской 
заводской конюшни с ипподромом, 
Центрального рынка Иркутска, МУП 
«Иркутск автодор».

Возрождение традиций 
На иркутском ипподроме прошли первые конноспортивные 

соревнования на Кубок мэра

Подарок для горожан
Строительные компании провели акцию по благоустройству Иркутска

ПРЕСС-КОД

Фоторепортаж
на сайте

irkutskinform.ru

Гостей мероприятия встречала красивая музыка в исполнении 
городского оркестра

Более полусотни машин с песком, гравием и землей разъехались 
по четырем районам города, чтобы где-то подсыпать дорогу, спортивную 

площадку или решить проблему с обустройством сквера  

В соревнования приняли участие жеребцы рысистых 
и верховых пород, рожденные в Иркутской области и других 
регионах России

Городские власти намерены возродить славу иркутского 
ипподрома и вернуть интерес горожан к одному из самых 
зрелищных видов спорта
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Достижения

ЧТО? ГДЕ? ПОЧЕМ?
По данным Иркутскстата, 

в июле цены на продоволь-
ственные товары снизились 
на 0,3%. Из продуктов значи-
тельно подешевели отдель-
ные виды плодоовощной 
продукции: свежие огурцы 
(41%), помидоры (24%), капу-
ста белокочанная (24%), ви-
ноград (14%) и бананы (6%). 

Также на 1−2% снизились цены 
на баранину, свинину, сыр, печенье, 
пшено, гречневую крупу, лук, чеснок 
и груши.

Тем временем в середине лета вы-
росли цены на картофель (19%), яйца, 
лимоны (7%), овощи заморожен-
ные (5%) и минеральную воду (4%). 
На 1−3% подорожали куры, мороже-
ная неразделанная рыба, йогурт, су-
хое цельное молоко, молочные сме-
си для детского питания, овощные 
консервы, мед, сахар, рулеты, кексы, 
растворимый кофе. В тех же пределах 
увеличилась стоимость булочных из-
делий из муки высшего сорта, кетчу-
па, риса, гороха, фасоли, свеклы и мо-
роженого.
Непродовольственные товары 

стали дороже в среднем 
на 0,7%. Заметно подорожали 

школьные тетради (на 6%), 
новые отечественные легковые 

автомобили и газовое  
топливо (5%). 

Зафиксирован незначительный 
рост цен (1−2%) на хлопчатобумаж-
ные, шелковые и декоративные ткани, 
постельное белье, полотенца, мужские 
ветровки и сорочки, платья и ноч-
ные сорочки из хлопчатобумажных 
и смесовых тканей, пеленки для но-
ворожденных, ползунки и бельевой 
трикотаж, металлическую и стеклян-
ную посуду, часы, ряд электротоваров 
(чайники, миксеры, блендеры, пыле-
сосы, утюги, триммеры). 

В тех же пределах увеличились 
цены на кроссовки для взрослых, мо-
ющие и чистящие средства, шампу-
ни, тушь для ресниц, ранцы, рюкзаки 
для школьников, зонты, табачные из-
делия, нитки, диваны, ковры и ков-
ровые изделия, альбомы для рисова-
ния, карандаши, наборы фломастеров, 
игрушки, ювелирные изделия, строй-
материалы, бензин.

Среди медицинских товаров 
повысились цены на корвалол 

(на 4%), лоперамид 
и бромгексин (3%). Вместе с тем 

подешевели аллохол (на 4%), 
линекс и троксерутин (3%), 

бисопролол, бинт, левомеколь 
и стрепсилс (на 1−2%).

В сфере платных услуг потребитель-
ские цены и тарифы за месяц повы-
сились на 1%. В июле зафиксирован 
рост платы за электроэнергию, комму-
нальные услуги (5%), проживание в го-
стинице (4%) и ветеринарские услуги 
(2%). Подорожали в среднем на 1% 
услуги парикмахерских, увеличилась 
стоимость посреднических и некото-
рых медицинских услуг (ультразвуко-
вое исследование, физиотерапевти-
ческое лечение, общий анализ крови 
и первичный осмотр у стоматолога). 
В то же время наблюдалось снижение 
стоимости авиаперелетов (1%) и кур-
сов по обучению вождению легкового 
автомобиля (2%).

Анастасия Дарчук

Огурцы дешевеют, 
картошка дорожает 

Что происходит с ценами на продукты и товары в августе 

Каждое третье воскресе-
нье августа, в этом году 21-го, 
отмечается День воздушно-
го флота России. Накануне 
профессионального празд-
ника мы встретились с руко-
водителем одного из самых 
узнаваемых предприятий ре-
гиона — генеральным дирек-
тором Центрального агент-
ства воздушных сообщений 
(ЦАВС) Татьяной Голубевой.

— Татьяна Анатольевна, ваше 
предприятие имеет богатую 
историю. Расскажите, как все 
начиналось?

— Первый рейсовый самолет при-
землился на иркутской земле в далеком 
1925 году. Лайнер совершал перелет че-
рез Евразию из Москвы в Пекин. С этого 
события у нас началась реализация ави-
абилетов еще в составе советской систе-
мы «Аэрофлот»! А в этом году исполня-
ется 40 лет с того момента, как мы стали 
самостоятельной организацией в сфере 
продажи услуг перевозок. Сегодня мож-
но с уверенностью говорить о том, что 
ЦАВС продолжает занимать лидирую-
щее положение в этой сфере, ведь кроме 
продажи авиа- и железнодорожных би-
летов мы предлагаем нашим клиентам 
множество иных услуг.

— Что это за услуги?
— Бронирование гостиниц, разно-

образные предложения в сфере туриз-
ма, встреча клиентов у трапа самолета 
и сопровождение к терминалам даль-
нейшего вылета, регистрация на рейс 
при приобретении авиабилета и другие 
услуги. ЦАВС имеет широкую сеть фи-
лиалов по всей области и круглосуточно 

осуществляет поддержку своих партне-
ров и клиентов. Практически во всех го-
родах есть наши представительства.

В 2011 году ЦАВС вошло 
в динамично развивающуюся 

группу компаний 
«МойРейс», объединяющую 

11 предприятий в различных 
регионах России от 

Владивостока до Калининграда, 
а это более 600 офисов продаж!

Человек, купивший билет в ЦАВС, 
автоматически получает поддержку 
оператора круглосуточного call-центра 
и в любое время может решить все воз-
никающие проблемы. 

Наши специалисты могут не толь-
ко создавать сложные маршруты, но и 
бронировать гостиницы в любой точ-
ке мира, страховать путешественни-
ков, оказывать VIP-сопровождение, 
оформлять индивидуальное пита-
ние в самолете. Словом, сделать все 
возможное, чтобы наши клиенты во 
время путешествия чувствовали себя 
комфортно.

— Как вам удается поддержи-
вать такой высокий уровень 
сервиса?

— Мы разработали и внедрили 
собственные стандарты обслужива-
ния клиентов. В нашем офисе для 
посетителей созданы комфортные ус-
ловия: есть детский уголок, зона от-

дыха, Wi-Fi, станция для подзарядки 
мобильных телефонов. Билеты мож-
но покупать как off-line, так и on-line. 
Мы регулярно проводим для наших 
работников обучающие семинары и 
тренинги по предоставлению услуг и 
профессиональным навыкам. У нас 
работают специалисты высочайшего 
уровня. Многие из них служат в ком-
пании не одно десятилетие. Сегодня 
восемь из 46 сотрудников региональ-
ного отделения ЦАВС отработали на 
предприятии больше 15 лет, а трое спе-
циалистов — более 30 лет! Это люди, 
влюбленные в свою работу!

Накануне Дня воздушного 
флота России десять 
сотрудников ЦАВС за 

профессиональное мастерство 
и плодотворный труд в 
гражданской авиации 

награждены благодарностями 
от руководства Восточно-

Сибирского межрегионального 
территориального управления 

воздушного транспорта.
Пользуясь случаем, поздравляю с 

профессиональным праздником всех 
пилотов, влюбленных в небо, работ-
ников и ветеранов авиационной ин-
фраструктуры и, конечно, сотрудни-
ков регионального отделения ЦАВС, 
благодаря которым эта стратегически 
важная для России отрасль динамично 
развивается! Желаю всем дальнейше-
го созидания, мира в семье и призна-
ния подвигов ваших!

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

Путешествуй с комфортом
Генеральный директор ЦАВС Татьяна Голубева об отношении 

к клиентам и высоком уровне сервиса

В агентстве служат специалисты высочайшего уровня. Многие из них 
проработали на предприятии больше 15 лет
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КОММЕНТАРИЙ ЭКОНОМИСТА
Светлана Гуревич, кандидат экономи-

ческих наук:
— Снижение цен на продовольственные това-

ры плодоовощной продукции связаны с сезонной 
волатильностью (изменчивостью). Огурцы, поми-
доры, капуста, виноград еще могут подешеветь в 
августе и первой декаде сентября, затем начнется 
закономерный рост цен на эти продукты. Вырос-
шие цены на картофель, замороженные овощи 
также носят сезонный характер. 

Уборка урожая повлечет 
дополнительный приток продуктов 

на рынок, что благоприятно отразится 
на цене картофеля.

Снижение цен на мясо и сыр пока незначительно, но в октябре и ноя-
бре, когда начнется массовый забой, возможно более заметное снижение 
цен на эти продукты. Удорожание кур, ряда бакалейных товаров, детско-
го питания связано, скорее, с плановым повышением цен. В других сегмен-
тах рост цен до 6% также не вызывает больших опасений, все в пределах 
инфляции. Рынок спокоен, резких скачков цен на товары не предвидится.  
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Мужская профессия

15 августа свой профессио-
нальный праздник отмечают 
археологи — люди, влюблен-
ные в приключения. Иркут-
ских последователей Индиа-
ны Джонса в августе поймать 
в городе сложно, все-таки 
лето — самый сезон раско-
пок. Нашему сегодняшнему 
герою Матвею Портнягину 
всего 20 лет, но он уже побы-
вал в одиннадцати экспеди-
циях. О сакральных местах, 
ночных видениях и памят-
ных находках Матвей расска-
зал «Иркутску».

Зубная щетка 
для артефакта

— Когда мне было четыре года, 
мама купила адаптированную для де-
тей книгу о раскопках Трои Генриха 
Шлимана и читала мне перед сном, — 
рассказывает Матвей. — Так в самом 
раннем возрасте я  заинтересовался 
археологией. В 14 лет поехал в свою 
первую экспедицию от центра детско-
юношеского туризма и краеведения, с 
2010 по 2014 год участвовал в раскоп-
ках в составе детского археологическо-
го отряда ЦДЮТИК.

В 2014-м Матвей поступил в ИГУ на 
исторический факультет. 

— Поступить на исторический фа-
культет желающих предостаточно, но 
археологией занимаются единицы, — 
признает Матвей. — У нас из группы 
только четыре человека хотят связать 
дальнейшую судьбу с археологией. 
Сейчас многие не принимают жизнь 
в полевых условиях: палатки, обед, 
приготовленный на костре, отсутствие 
привычного комфорта. Некоторые де-
вочки из моей группы поначалу про-
тивились поездке на предстоящую ар-
хеологическую практику: мол, как без 
душа, без фена, но потом втянулись, 
увлеклись. Вообще, работы в поле рас-
крывают человека, показывают его 
характер, способность работать в ко-
манде.  

Число участников экспедиции 
зависит от объема работы: если 

раскопки большие, то могут 
и сто человек отправиться. 
С собой археологи помимо 
рабочего оборудования и 
снаряжения берут все, что 

может пригодиться в полевых 
условиях, например теплые 

вещи, аптечку, пластырь, ведь 
в процессе работы порой 

случаются ранки и мозоли от 
лопат.

— В основном на раскопки ездят 
мужчины, но женщин-археологов 
тоже немало, — поясняет наш герой. 
— Представителям сильной половины 
достается более тяжелый труд, а жен-
щины занимаются расчисткой мате-
риала, шифровкой, упаковкой и т.д. 
Вообще выбор инструмента зависит от 
ситуации. В наш инструментарий вхо-
дят лопаты (совковые и штыковые), 
мастерки, совки, кисточки, щетки 
(иногда зубные).

Медвежий след
В экспедиции часто отправляются 

и волонтеры — молодые люди, инте-
ресующиеся раскопками и желающие 
интересно провести лето. А археоло-
ги помимо своих профессиональных 
научных изысканий проводят обсле-
дование и экспертизу участков, пред-
назначенных для последующего стро-
ительства. 

— Наша помощь действительно 
нужна при подготовке к строительным 
работам. Например, строят турбазу на 

Байкале — территорию надо предвари-
тельно обследовать, — объясняет Мат-
вей. — Если владелец участка не со-
гласовал строительство с археологами, 
это является нарушением Федерально-
го закона о сохранении объектов куль-
турного наследия. 

В основном полевой сезон длится с 
конца весны до начало осени, но ино-
гда, приходится работать и зимой. Тог-
да землю прогревают, ставят крытый 
павильон, в котором растапливают 
печки наподобие буржуек или приме-
няют тепловые пушки, чтобы прогреть 
воздух. Но на раскопках в северных 
районах области даже летом почва на 
определенной глубине промерзшая.

С Северного Байкала Матвей вер-
нулся 29 июля. Команда из семи чело-
век отправилась в район села Байкаль-
ское. Искали металлургические горны 
(печи для восстановления железа из 
геологических пород), погребения и 
петроглифы (наскальные изображе-
ния). В поездке произошла забавная 
история.

— Один из участников нашей экспе-
диции, геофизик Сергей Викторович 
Снопков, с помощью геофизических 
методов и приборов пытался обна-
ружить следы древней металлургии, 
— рассказывает Матвей. — Прошел 
десятки километров вокруг, облазил 
все скалы, но ничего не нашел. Но как-
то во время телефонного разговора с 
женой в нескольких метрах от лагеря 
он наткнулся на остатки горна: на по-
верхности показался металлургиче-
ский шлак. 

В экспедициях приходится не 
только жить в диких условиях, 

но и встречаться с дикими 
зверями. Сам Матвей медведей 

не встречал, но был случай, 
когда вместе с ребятами, 
выйдя поутру из палатки, 

он увидел следы хищника и 
перевернутые валуны… 

— От знакомого археолога я слышал 
историю, как они с товарищами, воз-
вращаясь с раскопок, наткнулись на 
медведицу с медвежатами, — вспоми-
нает мой собеседник. — Повезло — они 
просто смотрели друг на друга какое-
то время и мирно разошлись. Иногда 
доставляют хлопоты и местные жи-
тели. Как-то раз ночью вокруг лагеря 
парни разъезжали на мотоциклах. А во 
время одной экспедиции на Северный 
Байкал кто-то, порывшись в раскопе, 
большими буквами написал на земле: 
«Вы все умрете». 

Один и тот же сон 
Известно всем, что берега Байкала 

— места сакральные, и жители трепет-
но оберегают свои обычаи. Тревожить 
духов раскопками, по мнению прибай-
кальцев, нехорошо…

— Мы уважаем местные обычаи, — 
говорит Матвей. — Ни в коем случае не 
ведем себя как хозяева. В священных 
местах бурханим. Существуют легенды 
о различных видениях. Старшие кол-
леги рассказывали, как в одной из экс-
педиций нескольким археологам при-
снился один и тот же сон: женщина в 
белом одеянии с распущенными длин-
ными волосами предупреждала о том, 
что здесь копать нельзя… 

Матвей и сам в 2013 году столкнулся с 
мистикой на Малом Море, когда раскоп-
ки проводили в районе деревни Курмы: 

— Мы наткнулись на древнее захо-
ронение. После весь отряд пошел в ла-
герь готовиться к обеду, а наша руково-
дитель Маргарита Львовна Бородина и 
еще одна девочка остались зарисовы-
вать костяк (так археологи называют 
скелет). Представляете, степь, силь-
нейшая жара! Мы идем, вдруг огля-
дываемся и видим: прямо над мысом, 
где мы обнаружили погребение, висит 
огромная черная туча и хлещет дождь! 
Вокруг солнце, ни облачка. Я человек 
не религиозный, но в духов местности 
все же верю.

 Держась за руки
Одними из самых запоминающихся 

находок для Матвея стали наконечники 
стрел, часть пряслица, скребки, а также 
нуклеусы — камни, от которых в древно-
сти откалывали куски для изготовления 
орудий. Наконечники и пряслице он на-
шел на Северном Байкале в этом году, 

а нуклеусы в 2015-м недалеко от села 
Буреть Усольского района. Также мо-
лодой человек был свидетелем другой 
интересной находки — колец из белого 
нефрита, нефритового ножа, подвесок 
из костей марала, костяных шильев. Это 
произошло на Байкале. Они с командой 
нашли парное погребение, в котором 
скелеты держались за руки. Предполо-
жительно, это захоронение можно отне-
сти к раннему бронзовому веку, к погре-
бениям Глазковского типа.

 — Это не первое погребение, най-
денное в этом месте, — поясняет архе-
олог. — В 2012 году я был там в составе 
школьной археологической экспеди-
ции. К нам пришел экскурсовод, рабо-
тавший на одной из турбаз, и говорит: 
гуляли с отдыхающими по мысу, пну-
ли камень — и наткнулись на останки. 
Мы отрядом выдвинулись на место, 
провели раскопки.  

Вообще известно, что мысы, кото-
рые вдаются в Байкал, имеют сакраль-
ное значение. Это может быть святи-
лищем или могильником. 

— В этот раз присмотрели ровную 
площадку между обрывом скалы и 
скальным выходом, — продолжает 
Матвей. — Решили заложить раскоп. 
В какой-то момент подумали, что там 
ничего нет, но потом обнаружили за-
хоронение. Один костяк сохранился 
полностью, а вот верхняя часть второ-
го отсутствовала, сохранились рука и 
нижние конечности. В слоях выше мы 
находили остатки костей. Как выясни-
лось, там была нора суслика, который 
перемешал все кости. 

Для чего же археологи тревожат ме-
ста захоронений? Это делается в науч-
ных целях.

— Найденное зачищается, фотогра-
фируется, зарисовывается в план, ни-
велируется (определяется глубина за-
легания материала от определенного 
уровня).  Каждая косточка подписыва-
ется — шифруется. Потом находки до-
ставляются в лабораторию. Антропо-
логи проводят там свои исследования, 
делают выводы: болел ли древний че-
ловек, в какую эпоху жил и т.д. Так что 
мы не просто так копаем. Добываем 
информацию о том, как жили люди в 
прошлом, пытаемся реконструировать 
их погребальные обряды. Вербальную 
составляющую ритуалов мы узнать не 
можем, но по предметам быта, оружию 
и костям можно сделать выводы о жиз-
ни наших предков в далеком прошлом. 

Элина Халтанова 
Фото из архива героя 

Об исследователях самой длинной 
пещеры в России читайте на стр. 15

«Здесь копать нельзя!» 
Матвей Портнягин о загадочных видениях, артефактах,  

медведях и тайнах древних людей

Орудовать лопатой в жару 
не каждому под силу — только самым 
выносливым

В конце июля Матвей вернулся с Северного Байкала. Экспедиция завершилась 
удачно: ребята нашли несколько металлургических горнов

Для Матвея Портнягина детское 
увлечение стало профессией 
и любимым делом
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Тема России близка каж-
дому из нас, ведь мы все жи-
тели этой огромной страны, 
и большинство из нас по на-
циональности — русские. 
Наверное, не стоит расска-
зывать о великой русской 
культуре: ни Толстой, ни 
Пушкин, ни Лермонтов, ни 
Тургенев, ни Чехов, ни До-
стоевский, а также многие 
другие писатели, художни-
ки, музыканты в представ-
лении не нуждаются. Мы с 
рождения воспитаны на рус-
ской культуре, мы ею живем 
и дышим, порой этого не за-
мечая. 

Традиционные блюда народной 
кухни — на столе. А в душе у каждого, 
кто считает себя русским человеком, 
— православная вера и традиционные 
национальные праздники. Сегодня мы 
говорим с депутатом городской думы, 
руководителем Театра народной дра-
мы и председателем Иркутского цен-
тра русской культуры Михаилом Кор-
невым о том, что значит сегодня быть 
русским. 

Достоинство 
и духовность

— В 1990-е мы отправились в поход 
за живой водой, — рассказывает Ми-
хаил Корнев. — Нам стала интересной 
своя история, стали близки русские ге-
рои. Как сказал Александр Сергеевич 
Пушкин: «Дикость, подлость и неве-
жество — не уважать прошедшего, пре-
смыкаясь пред одним настоящим»… 

В 1996 году по инициативе писа-
теля Валентина Распутина, еписко-
па Иркутского и Читинского Вади-
ма и губернатора Иркутской области 
Юрия Ножикова был создан Центр 
русской культуры. Его первым пред-
седателем стал Рюрик Саляев, член-
корреспондент Академии наук, быв-
ший директор Сибирского института 
физиологии и биохимии растений СО 
РАН. 

Впервые тогда задумались о том, 
что в Иркутской области проживает 
89,9% этнических русских, но нет ни 
одной газеты, ни одного журнала, ни 
одного общества, которые бы осно-
вывались на истинных национальных 
ценностях. Чтобы возродить свое на-
циональное достоинство, показать 
миру свою самобытность, и был создан 
Центр.

— С 1987 года я служу в Театре на-
родной драмы, а с 1995-го возглавляю 
его, — говорит Михаил Георгиевич. — 
Недаром говорят «служу в церкви, слу-
жу в армии», вот и в театре мы тоже 
служим. Служим Отечеству. Я стал 
вторым председателем Центра и всю 
работу своего творческого коллектива 
посвящаю сплочению русских людей.

«Русы, мы первые, вы — 
следующие!»

— Когда войска НАТО начали войну 
против Югославии, а Ельцин отказал 
братскому народу сербов в помощи, 
— вспоминает Михаил Корнев, — мы, 
представители Центра русской культу-
ры и Театра народной драмы, поехали 
в зону конфликта и провели там почти 
полмесяца. Я помню, как сербы — муж-
чины, женщины, старики и даже дети 
— носили тогда куртки с мишенью на 
сердце. Они хотели показать: «Натов-
цы, мы вас не боимся. Стреляйте». Та-
кие же мишени пришили и мы на свою 
одежду. Мы были с ними солидарны 
и хотели быть вместе до конца. Сербы 
тогда говорили нам, когда их бомбили 
с воздуха американские летчики: «За-
помните, русы, мы, сербы, первые, но 
следующие — вы».

Тогда в это никто из нас не верил, 
а сейчас пришло время вспомнить эти 
слова и понять, — продолжает мой со-
беседник. — Сегодня НАТО вплотную 
подошло к нашим границам, и натрав-
ливает весь мир против нашей страны, 
как когда-то против сербов и Милоше-
вича. Руководство Североатлантиче-
ского альянса понимает, что ведет весь 
мир к ядерному пожару, но продолжа-
ет свою политику. Эти люди приняли 
чудовищную философию самоубийц. 

На войну с гитарой
— Теперь Запад разжигает костер 

ненависти к русским на Украине, — 
продолжает председатель Центра. — 
Очень жаль, что немалая часть укра-
инского народа зомбирована. Мы 
столько лет жили вместе с украинца-
ми, ведь мы есть единый русский на-
род, — кто же мог себе представить, 
что будет война? В 2014 году я попал 
в Луганскую республику, в окопы ка-
зачества. Я как руководитель Центра 

русской культуры обязан был защи-
щать права русских людей. 

Помню, тогда, накануне 2015 года, 
Порошенко сказал: «Скоро на Дон-
бассе не останется ни одного русского! 
Мы сделаем так, что дети Луганска и 
Донецка будут встречать Новый год в 
подвалах». Тогда уроженец города Ки-
ровска, мой близкий друг, офицер Ни-
колай Михайлов сказал: «Я сделаю все, 
чтобы ребятишки моего родного горо-
да встретили Новый год с подарками 
и у елки. Русские своих не бросают!» 
Он вернулся в Москву, где жил тогда, 
собрал гуманитарную помощь — по-
дарки, деньги, елку срубили большую 
— и привез огромную фуру в осажден-
ный город. Дети Кировска встретили 
праздник с подарками и елкой.

В 2015 году коллектив Театра 
народной драмы давал 

благотворительный концерт 
в Иркутске в помощь жителям 

осажденного Донбасса. 
Собрали хорошую сумму, 
привезли ее в Кировск, на 

эти деньги отремонтировали 
машину и станцию скорой 

помощи. Позднее иркутянин 
Михаил Корнев стал почетным 

гражданином Кировска.
— Я поехал на войну с гитарой — без 

оружия. Песни пел, чтобы в окопах 
поднять дух людей, вступивших в бой 
против бандеровщины, — признается 
Михаил Георгиевич. — Вы не пове-
рите, но окопы-то старые еще сохра-
нились: они были вырыты в Великую 
Отечественную войну. И все названия 
мне показались почему-то до боли 
знакомыми: станица Луганская, внизу 
течет Донец. Вдруг вспомнил «Слово о 
полку Игореве» — там князь ведь до-
шел до речки Донец. Еще не веря сво-
им догадкам, я переспросил у казаков, 
здесь ли шел князь Игорь?

— Здесь это было! — ответили мне 
луганские казаки. — С той стороны, 
откуда теперь идут бандеровцы, шли 
половцы, а в Великую Отечественную 
наступали фашисты. Вся земля здесь 
пропитана кровью… 

Масленица 
и Богоявление

В течение 20 лет Центр русской 
культуры устраивает городские празд-
ники. Например, совместно с митро-
политом Иркутским и Ангарским Ва-
димом проводят «Русские вечера» в 
Театре народной драмы на Пасху и 
Рождество, строят ледяной городок — 
любимую горожанами Иркутскую иор-
дань в праздник Богоявления на зали-
ве Якоби, проводят Масленицу, ярко 
отмечают День Победы. 

В театре Михаила Корнева идет исто-
рический спектакль «Яков Похабов. 
Первопроходцы», созданный к юби-
лею Иркутска. А 10 сентября горожане 
в сквере Кирова увидят историческое 
действо «Иркутский острог». Сегодня в 
Центре очень много детей, подростков, 
молодежи: труппа театра, несколько со-
тен человек из общественной организа-
ции «Ветераны спецназа и разведки», 
представители Иркутского казачьего 
войска, прихожане храма во имя Свято-
го Александра Невского, «Молодая дру-
жина» — это школьники и студенты от 
10 до 17 лет, которые активно выступают 
в карнавальном шествии на Дне города, 
заняты во многих спектаклях Театра на-
родной драмы. Большинство ребят — 
лауреаты многих молодежных фестива-
лей, отмечены грамотами и дипломами. 

Каждый год на празднование 9 Мая 
широкое крыльцо Театра народной 
драмы превращается в подмостки, где 
собираются тысячи людей и с утра до 
вечера проходит концерт для ветера-
нов и жителей города. 

В Иркутске ни одно Рождество, Мас-
леница, Крещение, Пасха не обходятся 
без представителей Центра русской ду-
ховности и культуры. Их песни, спектак-
ли, их открытые сердца притягивают к 
себе людей. Пообщавшись с ними, вдруг 
понимаешь, как это важно хотя бы раз в 
жизни с гордостью осознать: «Да, я рус-
ский! Я живу в великой стране! Я при-
надлежу к великой культуре…»      

Оксана Гордеева  
Фото Валерия Панфилова  

и из архива Центра русской 
духовности и культуры

       ЦИФРЫ
99,9% жителей Иркутской обла-

сти владеют русским языком.
95,5% считают русский язык род-

ным. 
214 4075 (88,28%) русских, по 

данным переписи 2010 года, про-
живают в Иркутской области.

Поход за живой водой 
Михаил Корнев о буднях и праздниках Центра русской культуры

Михаил Корнев и актеры его театра традиционно открывают фестиваль 
«Золотой витязь»

Вадим Семенов (справа) — отец 
четверых детей, ведущий актер Театра 
народной драмы

На Дне города колонна Центра 
русской культуры была украшением 
праздничного шествия

Сцена из спектакля Театра народной драмы о святом князе Владимире — 
крестителе Руси
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Знай наших!

Этим летом Ирина Иев-
ская смастерила свою 1000-ю 
игрушку. А всего у нее в кол-
лекции более 40 видов на-
родной игрушки! И у каждой 
свое предназначение, своя 
задача. Одни из них берегут 
сон ребенка, другие помога-
ют овладеть кузнечным ре-
меслом, сохраняют семью от 
ссор и разводов, примани-
вают женихов, а иные слу-
жат прообразом будущей не-
весты. И все эти народные  
куклы призваны беречь покой 
и мир в душе их владельцев. А 
потому все они притягивают 
счастье, разговаривают с не-
бесными ангелами и гонят за 
порог злых духов.

Прикипеть сердцем
Чтобы игрушка получилась живой, 

доброй, была полезна ребенку и взрос-
лому, ее нужно делать не абы как. Не-
обходимо заранее знать, для чего она 
будет нужна: это все равно, что челове-
ку найти свое предназначение в жиз-
ни. Есть среди кукол Неразлучники, 
Пеленашки, Стригушки, Молодицы, 
Многоручки, Водительницы и много 
других. А уже после «выбора пути» 
нужно тщательно подобрать все не-
обходимые материалы: хлопчатобу-
мажные или шерстяные ткани, дерево, 
лен, паклю, лыко, мочало или солому.  

— Нужно к игрушке прикипеть ду-
шой, — говорит Ирина Николаевна. 
— Начиная свое дело, я доскональ-
но все изучила. Моим учителем была 
Мария Ивановна Онучкова — мастер 
народной игрушки. В 2006, 2007 и 
2009 годах она приезжала в Иркутск 
из Нижнеудинска и давала здесь ма-
стер-классы. Она с такой любовью рас-
сказывала о народной игрушке, что 
я, можно сказать, заболела этим. Мне 
было так интересно, что я специально 
ездила в Музей народной игрушки в 
Загорск, была в отделе народного ис-
кусства в Эрмитаже. 

Моя собеседница с удивлением уз-
нала, что большинство народных игру-
шек были оберегами! Они защищали 
своих хозяев от злых сил, бед и напа-
стей. И мастерить их надо было, не ис-
пользуя колющих и режущих предме-
тов: без иголки и ножниц. Да оно так и 
было в народной жизни. Что отдавали 
детям на куклы? Старую, уже не год-
ную одежду, которую можно было лег-
ко рвать на кусочки. И иголка тоже не 
требовалась: лоскутки обматывались 
вокруг полена или пучка соломы, соз-
давая нехитрый наряд для куклы.

Ведущая в жизнь
Работает Ирина Николаевна заве-

дующей библиотекой одного из ир-
кутских колледжей, а летом подраба-
тывает своим мастерством. Возле нее 
всегда много детей: разве может ребе-
нок пройти мимо яркой, с любовью сде-
ланной игрушки? Но только мастерица 
знает, что народная игрушка — не про-
сто забава для ребенка. Хотя забава — в 
первую очередь. Но как в христианстве 
живет вера в то, что у каждого человека 
существует свой ангел-хранитель, со-
провождающий человека повсюду, так 
и в народном искусстве, берущем исток 
в язычестве, кукла сопровождает свое-
го владельца всю его жизнь. От рожде-
ния и до смерти. 

— Вот куколка для вас, — протяги-
вает мастерица свое изделие бабушке, 
которая ведет внучку в храм. — Она так 
и называется — Ведучка. Изображает 
бабушку в скромном платье из ситца 
в мелкий цветочек, которая за руку 
держит внучку, как будто ведет ее по 
жизни. 

В русской народной кукле — вся 
женская судьба, все возрасты и вехи! 

Эта кукла Пеленашка. Она для ново-
рожденного и для того, чтобы колы-
белька у молодоженов никогда не пу-
стовала. Эта кукла — Девочка. А вот 
эта — Девица на выданье. После вен-
чания — Молодица с ребенком. А по-
том — кукла Баба.

Изучая народную культуру, масте-
рица узнала, что бабой можно было 
называть далеко не всякую замужнюю 
женщину, а лишь ту, которая родила 
девочку. То есть сумела передать по 
роду свою женскую энергию. Не пере-
давшая эту женскую долю бабой назы-
ваться не могла.

— А вот эта кукла — Бабушка. Она в 
темной одежде. Бабушке не до вечери-
нок, в руке у нее кочерга.  

Танцующая  
Стригушка

Кукла была самой любимой и рас-
пространенной игрушкой в деревен-
ской избе. Она могла быть сделана из 
тряпок, дерева, очесов льна, лыка и 
пакли, соломы и глины. Все природ-
ные материалы приятны для рук, ра-
дуют глаз, не вызывают у ребенка от-
рицательных эмоций.

— Самое важное — это материал, из 
которого сделана игрушка, — раскры-
вает свои секреты мастерица. — На-
пример, импортные игрушки часто 
сделаны из синтетики, раскрашены 
яркими искусственными красителями, 
поэтому, бывает, и аллергию вызыва-

ют. Мои же куклы сделаны только из 
природных материалов. Психологи до-
казали, что тряпичные куклы снимают 
у ребенка боязнь перед миром вещей, 
воспитывают ласковое отношение к 
людям. Дорогие материалы были не-
доступны деревенским жителям, по-
этому они делали игрушки из того, что 
было под рукой, — тряпочек, щепочек, 
лыка, мочала, даже из зеленой травы 
и соломы. Вот, например, Стригушка.

Умелица показывает куколку 
из обыкновенного мочала. 
Раньше в Иркутске из него 
делали кисти для побелки 
и банные губки. Однако у 

этой миниатюрной девочки 
из такого «неблагородного» 

материала есть свое 
достоинство и скромная 

красота: фартучек из лоскута, 
юбка и даже бусы! 

— Кукла Стригушка связана с бога-
тым урожаем. Она и сама похожа на 
ржаной сноп, — рассказывает Ирина 
Николаевна. — На западе России ее 
могли делать из липового лыка, а у нас 
липы не растут, поэтому стригушек де-
лали из травы или соломы. Стригушка 
— танцующая куколка. Такую ставили 
на поднос и немного шевелили. Каза-
лось, что кукла и впрямь танцует…

Мужские куклы делались из «муж-
ского», жесткого материала. Напри-
мер, из щепок. Все обереговые куклы 
были без глаз, рта и носа. Считалось, 
что если кукле придать «личину», то 
злой дух вселится в нее и проникнет в 
ее душу. Поэтому все народные куклы 
— безликие.

       Золушка по-русски
Все дети любят сказку про Золушку. 

Оказывается, на Руси тоже были свои 
Золушки — древние родовые Зольные 
куклы.  

— Зольная — это берегиня рода, 
— рассказывает Ирина Николаевна. 
— Эту куклу делали специально для 
свадебного обряда. Для этого торже-
ства делали и Пеленашку, и Неразлуч-
ников, и еще много обрядовых кукол. 
В голову Зольной набивали пепел из 
родного очага. Именно зола счита-
лась у славян символом дома, древ-
ности рода. Раньше все печи топились 
дровами, и возле каждого дома росла 
зольная куча. Чем выше была куча, 
тем богаче считался род. И я свою  
куклу набила золой из печи того дома, 
где выросла.

На ощупь голова у русской Золуш-
ки твердая, как камень, потому что 
для игрушки золу смачивали водой 
и она затвердевала. Ирина родилась 
и выросла в Иркутске, в предместье 
Глазково. 

Учила ее с детских лет 
народному рукоделию 

бабушка — Тамара Васильевна 
Шестакова. Переехала она в 

Иркутск из деревни Михалево, 
которую затопили воды 

Иркутского водохранилища.

Ушли под воду родные дома и мо-
гилы. Но чтобы не кануло в лету ма-
стерство, Тамара Васильевна научила 
внучку вышивать, шить, вязать на спи-
цах и крючком. И все это пригодилось 
сейчас, когда Ирина всерьез увлеклась 
народной игрушкой. 

— Многие родители не ценят народ-
ную игрушку: дескать, она тряпочная, 
ее мыть нельзя, — говорит мастери-
ца. — Конечно, намного проще купить 
пластмассовую Барби, но чему она мо-
жет научить? А наша кукла рассказы-
вает о тысячелетней истории славян. В 
народной игрушке живет душа народа. 
В этом ее красота и ценность.   

Оксана Гордеева 
Фото Валентина Карпова

Душа куклы
Иркутянка делает игрушки на все случаи жизни

Чтобы не кануло в Лету древнее мастерство, Ирина Иевская вышивает рушники, 
вяжет крючком и на спицах, делает кукол

Иркутяне Анастасия и Евгений Чернышевы выбрали для своей дочки Таисии 
куклу Неразлучники

Ребятам понравились куклы с секретом: курочка (а в ней яичко) и Мастеровые  
(у них есть и пила, и замочек, и ключики)
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300 кило хвостов
Сергей Ступин, директор Иркутского 

областного краеведческого музея:
— Как любой сибиряк, я люблю рыбалку. Маль-

чишками мы бегали на озера во Втором Иркутске, 
ловили какую-то рыбешку, но все это было не все-
рьез. Первая настоящая рыбалка выдалась в сту-
денческие годы. С моим научным руководителем 
Михаилом Григорьевичем Туровым мы отправи-
лись в этнографическую экспедицию и попали на 
реку Бродовую (приток Чуны). 
Специального снаряжения у Сергея и его 

наставника с собой не оказалось, поэтому 
они выломали в лесу палки, привязали 

к ним леску с крючком, наловили 
кузнечиков и пошли рыбачить.

— Надо было искать места, где сплавляется ха-
риус, и закидывать туда удочку. Каждый день мы 
вытаскивали по 20–30 крупных хвостов. И так це-
лый месяц, — вспоминает Сергей Геннадьевич. — К 
концу экспедиции наш улов составлял уже около 
300 кг. Мы собрали всю рыбу по мешкам, погру-
зили на старого мерина и отвезли большую часть 
улова в Выдрино, оставили нашей знакомой тун-
гуске Елене Рукосуевой. Эта рыбалка вышла такой 
первобытной, первозданной и очень удачной. 

В последнее время Сергею Ступину редко удает-
ся порыбачить. Недавно знакомый писатель пода-
рил ему удочку, но она до сих пор стоит в углу без 
дела. 

— В августе собираюсь в отпуск, поеду на рыбал-
ку со своим другом, заядлым рыбаком Бородой. 
Это известный на Байкале удильщик, который уму-
дряется найти рыбу там, где ни у кого не клюет. Он 
мне пообещал: «Отвезу туда, где без рыбы точно не 
останешься». 

Хобби

Известные иркутяне о любви к рыбалке  
и своих уловах нынешним летом

Почему мужчины и некоторые 
представительницы прекрасного пола  
так любят рыбалку? Наверное, потому, 
что занятие сие многогранное — это 
и спорт, и отдых, и соревнование, и 
страсть. Кто из известных иркутян любит 
порыбачить, на что предпочитают ловить 
и какой этим летом у них выдался улов, — 
узнала газета «Иркутск». 

Клёвое дело

Лучший клев перед грозой
Борис Слепнев, главный редактор  

газеты «Копейка»:
— Я вырос в Бурятии, на речке Гутай, где 

каждый уважающий себя пацан имел ма-
ленькую удочку, моток лески и дефицитный 
по тем временам крючок. В нашей речке 
водился преимущественно хариус — рыба 
умная и прозорливая, а потому навыки гра-
мотного ужения я получил еще в детстве, — 
рассказывает Борис Терентьевич. — Помню, 
старшая сестра подарила мне набор юного 
рыболова. Мы пошли на речку, и первый мой 
улов состоял из одних мальков, поймать их 
было нетрудно. Но важен был не результат, 
а процесс. Повзрослев, я пробовал рыбачить 
спиннингом, сетью и даже голыми руками — 
ловил налима. Это нужно делать в жаркий 
день, когда рыба забирается в норы и там от-
сиживается. Запускаешь руку вглубь, нащу-
пываешь налима, хватаешь его под жабры и 
вытаскиваешь. 

Рыболовную страсть Бориса разделяет и его 
супруга Ирма. Пять лет назад состоялся ее де-
бют в подводной рыбалке на озере Хубсугул в 
Монголии. 

— У жены сразу пошел клев, попался круп-
ный хариус, который в итоге оторвал снасть… 
Потом Ирма участвовала в соревнованиях и 
обловила всех мужиков, хотя сидели они всего 

в 3–4 метрах друг от друга. Женщины вообще 
рыбачат по-особому: они аккуратны, деликат-
ны, чувственнее держат удочку. 
Рыбалка сродни фотографии, считает 

Борис Слепнев. Хороший улов, как 
и удачный кадр, получается при 

смене времени суток, времени года, 
погодных условий. 

— Перед грозой, как правило, рыба бешено 
клюет. Опытные рыбаки учитывают и атмос-
ферное давление, и даже фазы Луны. Извест-
но, что в полнолуние лучше сидеть дома — хо-
роший улов будет только при растущей Луне, 
— объясняет собеседник. — Сейчас в магазинах 
появилось много прикормок, например со вку-
сом шоколада или аниса, которые меня просто 
умиляют. И как они определили, что карасю 
нравится шоколад? 

Самый большой улов у него еще впереди, 
уверен Борис Терентьевич. Пока что рекордом 
является восьмикилограммовая щука. 

— Моя жена прекрасно готовит фарширо-
ванную щуку. На случай прихода гостей у нас 
всегда есть в запасе отборные одинаковые щуч-
ки. А из окуня можно сварить простую и в то же 
время очень вкусную уху: залить рыбу водой, 
сверху положить толстый слой лука, добавить 
перец и соль. Лук вытянет речной запах, и по-
лучится прекрасная ароматная уха! 

После удачной рыбалки Сергей Геннадьевич 
погрузил мешки с хариусом на мерина Серко и 
отправил поклажу в Выдрино

Хариус с реки Бродовой в таежном домике Елены 
Илларионовны Рукосуевой

Самый большой улов еще впереди, уверен Борис Слепнев. 
А рекордом для него является 8-килограммовая щука
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Наслаждаться процессом

Денис Гук, шоумен:
— Отец у меня был охотником и рыбаком. С самого детства он 

брал меня на Куду и Байкал, где мы гоняли щук. Он был фар-
товым рыбаком. Знал хорошие места, технику, умел выбирать 
приманку, — рассказывает Денис. — Но это был исключительно 
спортивный интерес, а не жажда наживы. Мы ловили на удочку 
и спиннинг, сетей никогда не ставили.

Однажды вместе с отцом они поймали двух огромных щук на 
Куде. Эту рыбалку наш герой до сих пор помнит в мельчайших 
подробностях. 

— В тот день мы прогуливались, разговаривали, вдруг ви-
дим — щука клюет. Отец скинул сапоги — и в воду, схватил ее за 
жабры, начал вытаскивать. Вдруг рядом появляется еще одна, 
причем крупнее! Вытянули первую на берег, я говорю отцу: «Не 
обувайся. Сейчас за второй побежишь», а он только отмахнулся: 
«Да куда там, мы ее своими криками уже давно спугнули». Я 
бросил в воду блесну, и щука тут же клюнула. 
Мы с трудом вытащили ее на берег, упали в траву и 

обнимались, как дикари, радуясь хорошему улову… 
Кстати, последний раз я виделся с отцом как раз на 

рыбалке. 
Плотный рабочий график не позволяет Денису уехать в вы-

ходные на рыбалку, зато в отпуске он наверстывает упущенное. 
— Однажды рыбачил на Кубе и в Мексике. Мы с товарищем 

не поехали на экскурсионную рыбалку, а напросились с на-
стоящими рыбаками. В тех местах водится рыба махи-махи: 
огромная, весом до 35 кг, по окрасу похожая на волнистого по-
пугайчика. Когда вытаскиваешь ее на сушу, она меняет цвет, из 
сине-зеленой превращается в желтую. Такой экземпляр нам и 
попался. Тянули мы ее долго и упорно, без подготовки такую не 
вытащить... В эти минуты я почувствовал себя героем повести 
Хемингуэя «Старик и море». 

По мнению Дениса, рыбалка должна быть гармоничной. 
— Сначала нужно поговорить с природой, попросить у нее 

рыбы. Нельзя брать с собой вареные яйца и консервы, а то улова 
не будет. И вообще, нужно не за количеством рыбы гнаться, а 
наслаждаться процессом. 

Хобби

Газета «Иркутск» со-
вместно с Государствен-
ным юридическим бюро 
по Иркутской области 
продолжает рубрику «Зво-
нок юристу». Опытные 
специалисты помогают 
нашим читателям разо-
браться в нюансах трудо-
вых и семейных отноше-
ний, консультируют по 
жилищному и земельному 
законодательству, ориен-
тируют в получении мер 
социальной поддержки. 
Вопросы можно присы-
лать на эл. почту: pravo@
mauirk.ru с пометкой 
«Звонок юристу». 

— Можно ли переоформить 
потребительский кредит на 
другого человека, например 
своего родственника или су-
пруга? Какие документы для 
этого могут понадобиться? 

Наталья Сергеевна,  
менеджер

— В соответствии с ч. 1 ст. 391 
Гражданского кодекса РФ перевод 
долга с должника на другое лицо 
может быть произведен по согла-
шению между первоначальным 
должником и новым должником.

Частью 2 ст. 391 ГК РФ предус-
мотрено, что перевод должником 
своего долга на другое лицо допу-
скается с согласия кредитора. Если 
кредитор дает предварительное 
согласие на перевод долга, этот 
перевод считается состоявшимся 
в момент получения кредитором 
уведомления о переводе долга. 
При этом, согласно ч. 1 ст. 389 ГК 
РФ, так называемая уступка требо-
вания, основанного на сделке, со-
вершенной в простой письменной 
или нотариальной форме, должна 
быть совершена в соответствую-
щей письменной форме.

Таким образом, вам необходи-
мо обратиться в банк, выдавший 
кредит, с просьбой перевести свой 
долг по кредитному договору на 
родственника (супруга). При себе 
необходимо иметь: документы, 
обосновывающие необходимость 
переоформления кредита (это мо-
жет быть связано с потерей работы 
или болезнью, продажей имуще-
ства и т.д.), справку с места работы, 
паспорт и второй документ, удо-
стоверяющий личность, докумен-
ты на какую-либо собственность 
(автомобиль, недвижимость). С 
полным перечнем документов но-
вого заемщика ознакомят в банке. 
Если банк даст согласие на перевод 
долга, вы заключите соответствую-
щее соглашение и должником по 
кредиту далее будет выступать ваш 
родственник (супруг).

На вопросы отвечала 
замначальника Госюрбюро по 

Иркутской области  
Е.С. Хаустова

СПРАВКА

Госюрбюро оказывает бесплат-
ную юридическую помощь мало-
имущим гражданам, инвалидам I и 
II групп, безработным инвалидам 
III группы; неработающим гражда-
нам, получающим страховую пен-
сию по старости; детям-сиротам, 
многодетным семьям, ветеранам 
Великой Отечественной войны, ве-
теранам труда; гражданам, постра-
давшим в чрезвычайной ситуации, 
и некоторым другим категориям. 

Подробная информация по 
телефонам: 8 (3952) 200-085,  
200-110.  Госюрбюро нахо-
дится в Иркутске по адресу:  
ул. Сухэ-Батора, д. 16. 

ЗВОНОК ЮРИСТУ

Занятие для смелых
Дмитрий Эверт, начальник управления по фи-

зической культуре, спорту и молодежной поли-
тике администрации города Иркутска:

— Подводной охотой я увлекся относительно недавно, 
четыре года назад. В отличие от рыбалки она требует хоро-
шей физической подготовки и потому привлекает многих 
спортсменов. 

Охотиться под водой Дмитрий Александрович предпо-
читает в Сарминском ущелье, на Тутайском заливе и Оль-
хоне.

— Можно охотиться и на Ангаре, но это сложнее, ведь 
нужно учитывать скорость течения, скорость рыбы и ско-
рость стрелы. Тут нужна еще большая сноровка, — объяс-
няет Дмитрий Эверт. — Опускаемся мы, как правило, метра 
на два. Мелкую рыбешку не стреляем, метимся в те, что от 
двух килограммов. Чтобы попасть, нужно подобраться к 
ней на два-четыре метра, прицелиться, выстрелить, а по-
том еще догнать. И все это на задержке дыхания. Поэтому 
курильщики, которые приходят в подводную охоту, сразу 
бросают эту пагубную привычку.

Чтобы охотиться за рыбой, нужно 
хорошо изучить ее повадки. Например, 
щука чувствительна к вибрации воды, 

подкрадываться к ней следует сбоку, говорит 
Дмитрий Эверт.

— Бывает, что во время охоты натыкаешься не на рыбу, 
а на сеть, расставленную другим рыбаком. На этот случай 
у каждого из нас есть нож, чтобы перерезать веревки и вы-
путаться. 

Оставить охотника без улова может только плохая по-
года. Даже при небольшом ветре силой 4–5 м/с вода стано-
вится мутной, видимость слабой, в таких условиях ловить 
рыбу бесполезно. 

— А дождь для рыбака не помеха, под водой ты все равно 
его не чувствуешь, — добавляет Дмитрий Александрович. 
— Во время охоты я всегда придерживаюсь главного пра-
вила: здесь ты с рыбой на равных. 

Недавно Денис с другом Александром поймали в 
Мухорском заливе на Малом Море двух щук весом 3,3 и 
5,9 кг

Яна Шутова 
Фото из архива героев публикации

Один на один с рыбой

Юрий Черкашин, нейрохирург Иркутской об-
ластной клинической больницы:

— Впервые я отправился на рыбалку лет в пять с папой 
на «квадраты» возле плотины. Ловили на тесто и червячка. 
Ничего не поймали. Уже позднее я узнал, какой большой и 
разнообразной может быть коллекция приманок: мухи, мор-
мышки, джиг-головки, воблеры…

Несколько лет назад Юрий решил попробовать себя в под-
водной охоте. Достал снаряжение — гидрокостюм, ласты, 
маску, трубку, грузовой пояс, ружье, подводный фонарь — и 
отправился за добычей. 

— Я погружаюсь на глубину до 5 метров. Интереснее и про-
дуктивнее охотиться ночью, когда вокруг никого нет. Пона-
чалу было страшно, но потом привык. 

Главное, не потерять ориентир и не заблудиться 
в мутной воде. В случае опасности просто 

скидываешь грузовой пояс, и гидрокостюм 
поднимает тебя наверх.  

Теперь, после подводной охоты, рыбалка кажется Юрию 
не таким увлекательным занятием.  

— Ты ныряешь в воду, идешь один на один с рыбой, вы-
слеживаешь ее... Это намного динамичнее и интереснее, чем 
сидеть на берегу с удочкой. Главное преимущество подвод-
ной охоты — ты сам можешь выбрать трофей, крупный эк-

земпляр. Мне доводилось ловить 8-килограммовую щуку и 
7-килограммового налима.  

Как показывает опыт, основные навыки, которые нужны 
охотнику под водой, — умение хорошо нырять, меткость, раз-
витое дыхание и смелость. 

Для подводной охоты нужна хорошая физическая 
подготовка, считает Дмитрий Эверт, ведь процесс порой 
занимает от 5 до 9 часов

По словам Юрия Черкашина, в черте города можно 
поохотиться на рыбу на Иркутском водохранилище, 
на «квадратах» или ниже Глазковского моста
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Несмотря на то что после 
дождей в Иркутске устано-
вилась прохладная погода, 
жаркие дни в августе еще бу-
дут. Почему в знойные дни 
мы быстро утомляемся? Чем 
эффективно утолять жажду 
и как в жару избежать про-
блем с сердцем? На эти и 
другие вопросы ответила за-
ведующая терапевтическим 
отделением поликлиники 
ОГБУЗ «Городская больница 
№ 5» Лидия Литвинова.

Человеческий организм 
чувствует себя комфортно 
при 25—27 градусах тепла. 
Все, что свыше, восприни-
мается нами как экстремаль-
ная температура и приводит 
к сбою всех систем. Страда-
ют и внутренние, и внешние  
органы. 

— Начинается усиленное потоотде-
ление, организм стремительно теря-
ет жидкость (до 4 литров), а вместе с 
ней и минеральные соли. Недостаток 
калия и магния, к примеру, негативно 
сказывается на работе сердца. Кроме 
того, соли, откладывающиеся на кож-
ном покрове, могут привести к дер-
матиту. Также в жару наблюдаются 
изменения психического состояния: 
появляются раздражительность, утом-
ляемость, наступает так называемая 
дисфория, — рассказывает Лидия Ге-
оргиевна. – Но больше всего страдает 
сердечно-сосудистая система, поэтому 
в первую очередь важно защитить от 
высоких температур сердце. 

— Кто тяжелее всего перено-
сит жару?

— Люди с гипертонией, ишемиче-
ской болезнью сердца, сахарным диа-
бетом. Когда теплоотдача усиливается, 
у них расширяются периферические 
сосуды (то есть сосуды конечностей), 
происходит застой крови и сердцу 
требуется больше сил для ее разгона. 
Это приводит к тахикардии, одышке и 
прочим нежелательным симптомам. 

Кроме того, в зоне риска 
находятся пациенты, 

принимающие антибиотики. 
Некоторые препараты при 

воздействии солнечных лучей 
запускают реакцию, которая 
способствует ожогам кожи. 

Чтобы такого не произошло, 
нужно внимательно изучить 

инструкцию. То же самое 
относится к людям, которым 

прописана химиотерапия. 
— Каких правил следует при-

держиваться таким пациен-
там?

— Как можно реже находиться на 
солнце, ограничить физические на-
грузки. С наступлением лета необ-
ходимо сходить на консультацию к 
своему лечащему врачу, днем и вече-

ром обязательно измерять давление, 
всегда иметь при себе необходимые 
лекарства: валидол, нитроглицерин, 
корвалол. Людям, страдающим сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями, 
ни в коем случае нельзя во время жары 
окунаться в холодную воду, это чрева-
то приступом стенокардии или инфар-
ктом. 

— Но ведь невозможно совсем 
исключить купание, особенно в 
Байкале…   

— Купаться нужно с осторожностью. 
Прежде чем окунуться, необходимо об-
тереть перегретую кожу холодной во-
дой, а затем погружаться постепенно. 
Эти правила советую соблюдать даже 

тем, кто не имеет проблем с сердцем.  
— Плохое самочувствие, упа-

док сил наблюдаются в жару не 
только у пожилых или больных 
людей, но даже у молодежи. Как 
избежать этого?  

— Точно так же ограничить физи-
ческие нагрузки, особенно бег, ведь во 
время пробежки организм теряет до 
6 литров жидкости. Носить светлую 
одежду из хлопчатобумажной ткани, 
обязательно прикрывать голову. Днем 
желательно принимать прохладный 
душ, а если нет такой возможности, то 
все открытые участки кожи обтирать 
водой комнатной температуры, осо-
бенно складки, подмышечные и пахо-
вые впадины. 

— А как быть тем, кто вы-
нужден находиться на солнце? 
Например, дачникам? 

— Пожилые люди, работающие на 
участке весь день вниз головой, совер-
шают большую ошибку: такое положе-
ние тела препятствует оттоку крови и 
может привести к инсульту. Работать 
на солнце можно до 12 или после 16 ча-
сов, причем через каждые 30—40 ми-
нут делать 15-минутный перерыв. Не 
забывать о головных уборах и свобод-
ной легкой одежде, чтобы избежать те-
плового или солнечного удара.  

— Чем они отличаются друг 
от друга?

— Солнечный удар возникает при 
воздействии прямых солнечных лучей 
на голову, а тепловой можно получить 

даже в помещении, если одежда не 
пропускает воздух и кожа перегрева-
ется. Чтобы этого не случилось, нужно 
носить натуральные ткани, в закрытом 
помещении включать вентилятор или 
кондиционер, но опять же с осторож-
ностью: прямой поток воздуха из кон-
диционера высушивает кожу, прово-
цирует еще большее потоотделение и 
чреват дерматитом. 

Основные симптомы 
солнечного и теплового удара: 
повышение температуры кожи 

(до 40 градусов), головная 
боль, тошнота, рвота, диарея, 
задержка мочеиспускания. В 
таких случаях пострадавшего 
срочно нужно отвести в тень, 

обтереть мокрым полотенцем, 
при потере сознания — 

госпитализировать. 
— Стоит ли пересмотреть 

питьевой режим и рацион пита-
ния в летнее время? 

— Как я уже говорила, в жару ор-
ганизм теряет много жидкости, по-
этому водосолевой баланс нужно вос-
полнять. Но только не соками, кофе и 
алкоголем, а минеральной водой, про-
стой водой комнатной температуры, 
кисломолочными продуктами. Кофе 
и алкоголь препятствуют насыщению 
сосудов кислородом, сахар, содержа-
щийся в соках, усиливает потребление 
жидкости. А вот кисломолочные про-
дукты, наоборот, хорошо действуют на 
работу желудочно-кишечного тракта 
и, как следствие, кровеносной систе-
мы. 

— Говорят, что пить много 
воды на жаре тоже вредно…

— Пить жидкость нужно не бес-
контрольно, а только когда чувству-
ешь жажду. Чрезмерное потребление 
воды (больше двух литров в день) для 
гипертоников, например, создаст до-
полнительную нагрузку на сердце. 

— Как изменить свое пита-
ние?

— По возможности из рациона нуж-
но убрать все жирные блюда и вклю-
чить нежирные сорта рыбы: она бы-
стро усваивается и содержит кислоты 
Омега-3, полезные для сердца. Сове-
тую добавлять в пищу меньше соли, 
ведь она увеличивает выведение жид-
кости из организма. И традиционные 
советы: дробное питание небольшими 
порциями, больше овощей и фруктов. 

Беседовала Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 
администрации города Иркутска 

Фото Александра Новикова

ФАКТЫ
 9 Человеческий ор-
ганизм способен 
выдержать тем-
пературу сухого 
воздуха 71 °С в те-
чение одного часа, 
93 °С – 33 минут, 
104 °С – 26 минут.

 9 Ученые предпола-
гают, что предель-
ная температура, 
при которой мы 
в состоянии дышать, – примерно 
+116 по Цельсию.

 9 Самая сильная жара (+58 °С в 
тени) зарегистрирована в 1922 
году в Ливии и в Саудовской Ара-
вии.

 9 Нормальная температура тела че-
ловека – 36,6 °С, при повышении 
всего на два градуса возникает не-
домогание, а при увеличении на 
пять начинаются процессы разру-
шения клеток.

 9 Человеческое тело охлаждается 
при помощи пота, при этом при 
выделении 1 литра мы теряем 540 
килокалорий энергии.

 9 У домашних кошек и собак пото-
вые железы развиты очень слабо 
(на подушечках лап, кончике носа 
и в очень малом количестве — в 
ушах), поэтому они охлаждают 
свой организм, открывая рот и 
высовывая язык.

       ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

Носите одежду из натуральных тканей, которая не препятствует дыханию 
кожи и не приводит к перегреванию организма.

При жажде пейте воду комнатной температуры и минеральную воду.
Старайтесь как можно меньше находиться под прямыми солнечными луча-

ми. Если это неизбежно, защищайте голову шляпой, кепкой и т.п.
Помните, что с 12 до 16 часов солнце наиболее активно. В это время жела-

тельно защищать все участки тела от прямых солнечных лучей — используйте 
закрытую одежду и солнцезащитные кремы.

Не употребляйте алкоголь. В жару его действие многократно усиливается, 
плюс организм становится более чувствительным к высокой температуре.

Не используйте декоративную косметику или сведите ее использование к 
минимуму. В жару кожа усиленно дышит и потеет, тем самым снижая темпе-
ратуру нашего тела, а закупорка пор может привести к перегреву организма.

Принимайте освежающий душ, делайте обтирания в течение дня.
Выпивайте в сутки 1,5—2 литра воды.
Не занимайтесь активным спортом при температуре выше +25 градусов.

Опасное тепло 
Как сохранить хорошее самочувствие  

в жаркую погоду

Многие люди, напротив, даже в пекло чувствуют себя очень даже комфортно
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Удачные заботы

Эту дачу с полным на то основани-
ем можно назвать сказочной. Только 
представьте: великолепный, выло-
женный камнями цветник, разместив-
шийся на участке в 50 соток, а вокруг 
дикая тайга! В открытом грунте ра-
стут не только привычные сибирякам 
многолетники, но и капризные розы —  
почвопокровные, фларибунды, шра-
бы, плетистые, патио... Здесь больше 
350 розовых кустов (около сотни со-
ртов), и это, уверяет Любовь Комаро-
ва, только начало.

Хороша по-своему
— Не важно, на каком участке выращивать розы, 

— говорит садовница. — Мой, например, располо-
жен на горе по холодному Голоустненскому тракту. 
Здесь даже земли нет — глина да плитняк. 

Родом моя собеседница из Краснодара. Расска-
зывает, что розы выращивала ее мама, но она сама 
раньше никакой тяги к земле не испытывала. В 
свое время окончила московскую школу художни-
ков-декораторов. Потом вместе с мужем-военным 
жили в Германии, а в 1896 году перебрались в Ир-
кутск. Сейчас Любовь Владимировна на пенсии, но 
без работы не сидит. Зимой вяжет на заказ платья, 
пальто, куртки. Летом выращивает розы — она 
единственная в Иркутской области, кто делает это 
с таким размахом. 

Землей Любовь Комарова обзавелась в 2009 
году. Тогда это была таежная деляна с двумя овра-
гами, на которой лежали поваленные деревья. Од-
нако женщине приглянулись большие просторы и 
ручей, пролегающий через участок. 

— Теперь у меня нет проблем с водой, — улыба-
ется Любовь Владимировна. — Мне нравится, что 
вокруг лес. Через дорогу от меня растет лесная 
жимолость, а сразу за теплицей — грибы, дальше 
— брусника и черника. Однажды рядом с участком 
я видела медвежьи следы. Соседи встречали рысь с 
рысенком, я наблюдаю зайцев и коз.

На этой необычной даче стоит лишь 
беседка, в которой садовница укрывается 

от дождя и солнца. Есть теплица, грядка 
свеклы, капусты и земляники.  

И все это буквально утопает в цветах — 
десятках многолетников, кустарниках, 

которые создают необходимую полутень. 
И, конечно, здесь целое царство роз, 

которые по праву называют королевой 
цветов.

— Пять лет назад я стала заходить на цветоч-
ные интернет-форумы, — говорит Любовь Влади-
мировна, — и удивилась, узнав, что розы можно 
выращивать не только в теплом климате. Растут 
они и в Омске, и в Новосибирске, и в Краснояр-
ске. Тогда подумала, а почему бы самой не попро-
бовать? 

В Иркутске в то время розоводов-коллекционе-
ров еще не было. Если розы и выращивали, то не-
прихотливые канадки. С них начала и Любовь Ко-
марова. 

— Тогда я еще ничего не понимала в розах, — 
улыбается она. — Все вокруг твердили, что канадки 
неуязвимые. Как оказалось, многие другие виды 
зимуют так же, только они гораздо красивее. Глав-
ное — создать для них подходящие условия и пра-
вильно укрывать на зиму. А еще нужно правильно 
выбирать сорта. Как бы нам ни хотелось, но дале-
ко не все подходят к сибирскому климату, да и по 
качеству цветка они сильно разнятся. Так, чайно-
гибридные розы, безусловно, красивы, но они не 
зимостойки и цветут один раз. Канадские, напро-
тив, неприхотливы, но цветы у них раскисают от 
дождя… 

Сегодня Любовь Комарова знает, что лучшие со-
рта роз производят германские фирмы: они делают 
прививки на самый зимостойкий подвой — благо-
родный шиповник (Rosa canina). Этот нюанс, кста-
ти, необходимо знать — на собственных корнях в 
холодной Сибири могут зимовать только почвопо-
кровные розы. 

Назвать любимчиков моей героини не получа-
ется, каждый куст на ее участке хорош по-своему. 
фларибунды — Баронесса, Нина Вейвуд, Аспирин, 
почвопокровные — Ред Ферри, Кент, Пат де Велюр, 
а также мускусные — Балерина и Динке. В этом году 
впервые посадила английские розы Дэвида Остина 
— самые ароматные, и теперь весь сад благоухает. 
А в прошлом поставила арки, возле которых по-
садила плетистые розы. Года через три растения 
полностью оплетут железо, и тогда в саду появятся 
настоящие цветочные аллеи.  

Королева цветов
Любовь Комарова выращивает около сотни различных сортов роз

У живого цветка — живые корни
Главная проблема, с которой столкнулась моя со-

беседница, — отсутствие плодородной земли. Выка-
пывая яму под один куст, она вытаскивала по пять-
шесть кило камней. Позже пришла идея создать из 
этих камней террасы и дорожки, после чего дача и 
вовсе преобразилась. А чтобы у роз был питатель-
ный грунт, Любовь Комарова каждый год завозит по 
30 тонн земли, смешанной с песком. 

— Для роз больше всего подходит почва с речным 
песком серого цвета, — объясняет садовод. — Благо-
даря этому возникает рыхлость. Если на участке уже 
есть земля, то при посадке роз ее надо обязательно 
смешивать с песком.

Были и другие проблемы. Так, в первый же год 
розы съели мыши — под каждым кустом хозяйка по-
стелила лапник, а грызунам он, оказывается, очень 
нравится. А этой весной многие кусты пришлось 
уменьшать из-за большого количества снега. Он 
таял медленно и весной розы долго стояли в воде, 
на многих стеблях произошел разрыв коры, их при-
шлось обрезать. 

— У меня все время уходит на розы, — признается 
Любовь Владимировна. — Регулярно надо полоть, 
чистить, резать, кормить по листу, делать настои. 
Убирать семенные коробочки, чтобы второе цвете-
ние было шикарным. Еще и тля с гусеницами напа-
дают — приходится опрыскивать. 

С теми же, кто не боится трудностей, Любовь Вла-
димировна готова поделиться опытом. Поскольку 
в Иркутске сегодня мало кто торгует розами, вы-
бор ограничен, приобретать новые сорта придется у  
московских фирм через интернет. 

Причем делать это надо уже в сентябре, 
к октябрю предложений может не быть — 
сегодня в России розы очень популярны. 

Оптовые заказы приходят в феврале, 
а частники начинают получать свои 

растения с первого апреля. И те, и другие 
необходимо сохранить до середины 

апреля.

— Многие думают, что если цветок стоит в магази-
не в горшке с зелеными ростками, то это живая роза. 
Нет, корневая система у нее еще спит. И может полу-
читься так, что розу высадишь, а ее корневая система 
не проснется, тогда цветок погибнет. Так что после 
покупки на розе надо выломать небольшие белые ро-
сточки, а растение положить в холодильник — пусть 
спит дальше. Для этого цветок заворачиваем в газету, 
увлажняем, а сверху надеваем целлофановый пакет с 
дырочками. Раз в неделю надо проверять: если газета 
высохла, то побрызгать из пульверизатора — и опять 
в холодильник. Либо опустить в подвал, где темпера-
тура 0…–2 градуса. При температуре выше нуля роза 
начнет просыпаться. 

Кстати, затягивать с посадками до мая 
не стоит. Розам нужен холодный старт, 

поэтому их высаживают, когда на улице 
еще небольшой мороз. Поэтому начинаем 
сажать, как только земля начнет копаться 

на штык лопаты, сверху накрываем 
коробкой и укрывным материалом 

«на минус девять» в два слоя.

А весной не надо торопиться открывать розы по 
той же причине: земля у нас долго стоит промерз-
шая, корневая система спит. С середины апреля для 
взрослых цветов надо оставить один слой укрытия. 
Правда, под такой защитой у роз начинают сохнуть 
стебли. Чтобы они не погибли, надо заглядывать под 
укрытие и обрезать засохшие части. За весну такая 
процедура происходит два-три раза. Заодно проис-
ходит естественная процедура формовки кустов. 

 Подготовка к зиме
В начале мая цветы необходимо удобрить амми-

ачной, а через неделю кальциевой селитрой, еще 
через семь дней — комплексным минеральным удо-
брением. И еще через неделю прикрыть мульчей с 
конским навозом. Когда же завяжутся бутоны, надо 
подкормить розы сульфатом магния. 

Перед зимой необходимо, чтобы у роз хорошо 
вызрели побеги. Для этого в конце августа (и вто-
рой раз — в конце сентября) надо подкормить цветы 
при помощи калимагнезии и золы. Потом надо при-
гнуть стебли к земле, чтобы они не коснулись ее и 
не сломались. Большой куст гнем в два-три приема 
и закрепляем. Главное, сделать это до наступления 
холодов, иначе сок застывает и растения становятся 
хрупкими. А потом розы нужно закрыть укрывным 
материалом в два слоя.  

Марина Александрова  
Фото автора

Каждый год Любовь Комарова приобретает около 
30 новых сортов этих прекрасных цветов

Розы — капризные создания, не любят пересадку. 
Поэтому лучше всего их не трогать, оставляя зимовать 
в открытом грунте

Два-три растения одного сорта, посаженные рядом, 
создают большой объем, который выглядит очень красиво

При хорошем уходе один розовый куст может расти 
около 15 лет
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Иркутяне

Валентина Леонтьевна — человек не-
обычайной энергичности. Всегда тя-
нулась к учебе и общественной работе. 
Так получалось, что она всегда и во всем 
была первой: если студентка — то старо-
ста, если диплом — то с отличием. Полу-
вековой стаж работы в школе не отнял 
сил, не заставил отдыхать на пенсии. Те-
перь она — старшая по дому, секретарь 
совета ветеранов — моя собеседница не 
выносит скуки и бездействия.

Золото или жизнь
Небольшая уютная квартира четы Волчук украше-

на множеством фотографий. На стене — целое панно 
из портретов. Дочь, муж, внуки и правнуки улыбают-
ся, позируя фотографу. А рядом совсем другие — ста-
рые снимки. На одном из них изображены родители 
Валентины Леонтьевны: губы сжаты, глаза напря-
женно смотрят в объектив. На втором — маленькая 
Валя с братьями и матерью. 

Родилась она 27 марта 1938 года в Новосибирской 
области на Центральном руднике в семье Леонтия и 
Александры Биселеевых. Отец работал бригадиром 
на драге № 1, поэтому на фронт его призвали не сразу. 
Стране нужно было золото, и старателям дали бронь 
— лишь бы намыли побольше драгоценного металла. 
Однако в 1942 году на передовую стали забирать всех. 

— Помню, как мы провожали отца на вокзал. Его 
отправили на прорыв Ленинградской блокады. Я, че-
тырехлетняя, шагаю, держась за папину брючину, а он 
несет на руках двухлетнего Володю. Мама не могла с 
нами пойти: накануне, 17 сентября, она родила третье-
го — сына Николая — и еще не оправилась.

Через полгода семья получила похоронку. 
Валя никак не могла поверить, что папа не 
вернется. Осознание трагедии наступило, 

когда мама собрала детей и объяснила им, 
что произошло.

— Помню, я гуляла. Мимо идет девчонка-почта-
льон и говорит: «Да как ты можешь тут играть, ведь 
твоего отца убили». Я пошла домой, а там полная 
изба людей, все кричат, плачут, на меня никто не об-
ращает внимания. Я постояла, да и ушла. Только поз-
же поняла, что отца у нас больше нет. И настолько это 
было дико и страшно — человека взяли и убили.

Лишь много лет спустя удалось найти братскую 
могилу, где на обелиске среди имен павших героев 
выбито имя Леонтия Биселеева. 

— Младший Николай, когда повзрослел, сказал: 
«Буду жить там, где погиб отец». И ведь сдержал 
свое слово! Выучился, стал летчиком, купил кварти-
ру в Ленинграде. Они с братом отыскали место, где 
папа похоронен. Для этого пришлось поднять воен-
ные документы, узнать, где проходил его последний 
бой. Несколько раз мы ездили туда всей семьей, а 
Николай 9 мая всегда навещал могилу, отдавал дань 
уважения отцу.

Буду учителем!
Жизнь была нелегкой, несмотря на то что в воен-

ные годы голодать особо не пришлось: своя корова 
давала молоко, выращивали овощи — в основном 

картошку. Но после окончания войны 
Александра Павловна все же решила 
перебраться в Иркутск. Здесь жили 
ее родители, работали на авиазаводе. 
Женщина с тремя малышами отпра-
вилась в дорогу вместе с солдатами, 
которых перебрасывали с Западного 
на Восточный фронт. Служивые уго-
щали их невиданным лакомством — 
конфетами, которых дети войны до 
этого не видели. Солдаты были при-
ветливы и добродушны, вспоминает 
Валентина Леонтьевна.

В Иркутске Валя пошла в школу 
№ 43. Первая учительница стала для 
нее кумиром. Молодая, красивая, 
энергичная, добрая… Девочка реши-
ла, что хочет стать такой же, как она. 
Со смехом признается, что подража-
ла преподавательнице во всем, даже 
копировала ее аккуратный почерк. 

Потом появился еще один 
любимый учитель — 

директор школы, участник 
Великой Отечественной 

войны, летчик Федор 
Здравченко. Он преподавал русский язык 

и литературу.

— Каким мудрым он был! Всегда требовал, чтобы 
мы правила учили наизусть и к каждому подбира-
ли примеры из литературы. У нас в доме не было ни 
книг, ни газет, а так хотелось получать самые высокие 
оценки! И я начала ходить в библиотеку. Так Федор 
Иванович приучал нас к вдумчивому чтению, и с его 
подачи мы полюбили литературу. Именно пример 
этих замечательных педагогов все больше укреплял 
во мне желание стать учителем.

Окончив семилетку, Валя поступила без экзаме-
нов в Иркутское педучилище, а затем и в институт. 
Поступила вопреки желанию бабушки и дедушки — 
они-то хотели, чтобы внучка выучилась на инженера 
или конструктора. Но Валя была непреклонна. В ито-
ге, имея два диплома с отличием, начала работать — 
сначала в школе № 29, потом в школе № 34. Как-то 
целый год вела новый предмет — обществоведение 
— сразу в 20 выпускных классах, потому что некому 
было этим заняться. Валентина не отказалась – раз 
надо, значит надо. Работала по 40 часов в неделю 
при норме 18. Молодая была, все давалось легко.

Альма-матер № 53
— В 1960-е Иркутск напоминал огромную строи-

тельную площадку, — говорит Валентина Леонтьев-
на. — Строились новые микрорайоны и школы. 5 сен-
тября 1966 года ангарские строители сдали школу № 
53 в новом микрорайоне Ново-Ленино. Валентине 
предложили место завуча и сразу дали трехкомнат-
ную квартиру. В новое учреждение, рассчитанное на 
960 человек, хлынули ученики. В первые годы их 
было почти три тысячи! Коллектив из 200 учителей 
не покладая рук трудился в четыре смены. 

— Школа была светлой, просторной. Мы очень бе-
регли мебель, а директор даже запретил нам носить 
на работе туфли на каблуках, чтобы не испортить 
пол. Все женщины без исключения приносили из 

дома сменную обувь, — вспомина-
ет моя собеседница. 

Позже заняв должность ди-
ректора этой школы, Валентина 
Леонтьевна проработала здесь 35 
лет, а ее общий педагогический 
стаж перевалил за 45. За это время 
она получила несколько наград — 
Почетную грамоту Министерства 
просвещения РСФСР, юбилейную 
медаль «За добросовестный труд в 
ознаменование 100 лет со дня рож-
дения В.И. Ленина», значок «От-
личник народного просвещения», а 
в 1987 году — звание «Заслуженный 
учитель школы РСФСР». Дважды 
избиралась депутатом Иркутского 
городского Совета народных депу-
татов. Во втором созыве возглавляла 
комиссию по народному образова-
нию. 

Образцовый дом
Даже на пенсии моя собеседни-

ца не сидит без дела. Более 10 лет 
Валентина Леонтьевна — старшая по дому. В своем 
подъезде вместе с соседями организовала мини-му-
зей. Его оформление ежегодно меняется, посвяща-
ется юбилейным датам. В этом году — 355-летию 
Иркутска. Есть также мемориальная доска, посвя-
щенная тем, кто не вернулся с войны. Все герои — 
родственники жильцов. 

— Как-то я обратила внимание, что мои внуки не 
очень-то сильны в истории. Мне как учителю это 
больно. Я стала думать, как увлечь их этим предме-
том, и придумала: стала делать информационные 
плакаты для оформления подъезда. 

Сижу сама со справочниками, собираю 
информацию, ищу иллюстрации, а муж 
потом все это печатает. Ребятишки идут 
со школы — остановились, прочитали.  

Что-то да отложится в памяти.

В создании уюта помогают соседи. Отношения с 
ними теплые. Они как одна большая семья: кто-то 
ухаживает за комнатными цветами, которые укра-
шают подоконники, кто-то шьет шторы, кто-то 
следит за чистотой и порядком. В прошлом году 
жильцы заняли первое место в городском конкурсе 
«Цветы у дома» в номинации «Лучшее оформление 
подъезда». 

— Уже четыре года я являюсь секретарем Совета 
ветеранов № 15 микрорайона Юбилейного. На мне 
бумажная работа, собрания, поздравления и празд-
ники. Стараемся окружить вниманием и заботой 
ветеранов войны, тыла, труда. У нас хорошие отно-
шения с депутатом по нашему округу Александром 
Панько. Он регулярно помогает, в том числе матери-
ально: к праздникам, участникам войны, организует 
встречи и небольшие презенты. Советуется с нами 
насчет благоустройства. Кстати, однажды мы побе-
дили в депутатском конкурсе на лучший подъезд. И 
наш депутат сделал подарок — входную дверь с до-
мофоном. 

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

Жизнь на отлично
Валентина Волчук о военном детстве,  

любви к учителям и музее в подъезде

Этот портрет 
сделан в начале 1960-х годов. 
Тогда юная и энергичная 
Валентина приступила 
к работе в своей первой школе

Валентина Волчук бережно хранит свои дипломы с отличием и награды за учительский труд — 
преподаванию она отдала большую часть жизни

От воспоминаний о погибшем на войне отце и рано 
ушедшей из жизни маме на глаза у нее до сих пор 
наворачиваются слезы
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Новости думы

Иркутск дополнительно по-
лучит 200 миллионов рублей 
из областного бюджета на ре-
монт автомобильных дорог в 
2016 году. Как сообщил заме-
ститель председателя коми-
тета городского обустройства 
— начальник департамента 
дорожной деятельности ад-
министрации Иркутска Ми-
хаил Малыхин, деньги по-
ступят в рамках целевого 
бюджетного кредита. Этот во-
прос обсудили на внеочеред-
ном заседании постоянной 
комиссии думы Иркутска по 
жи лищно-комм у на льном у 
хозяйству и транспорту.

— С учетом кредита на ремонт авто-
дорог общего пользования местного 
значения и искусственных сооруже-
ний в 2016 году запланировано ис-
пользовать более миллиарда рублей 
на условиях софинансирования с об-

ластным бюджетом. В эти меропри-
ятия входят реконструкция двух ав-
торазвязок, ремонт внутридворовых 
проездов, ремонт дорог большими 
картами, работы в частном секторе, — 
отметил Михаил Малыхин.

В рамках четвертого этапа на сред-
ства бюджетного кредита планирует-
ся отремонтировать 19 объектов: 

— пересечение улиц Верхняя Набе-
режная, Дальневосточная и бульвара 
Постышева; 

— Байкальская;
— Старокузьмихинская; 
— Трактовая;
— Полярная; 
— Генерала Доватора; 
— Олега Кошевого;
— Урожайная;
— Захарова;
— Академика Образцова;
— Сурнова;
— Шевцова;
— Маяковского; 
— Чудотворская;
— Лермонтова.

Также восстановят Ново-Ленин-
скую объездную дорогу, кольцевые 
дороги в районе остановки «Узло-
вая» и улицу Мухиной, дорогу к об-
ластной клинической больнице 
в Юбилейном.

Кроме того, на разработку 
проектной документации на 
строительство автодороги в 
Славном из бюджета города 
планируется перенаправить 

4,5 миллиона рублей, 
полученных в результате 
экономии. Проект будет 
разработан на условиях 

софинансирования из 
бюджета Иркутской области.

Решением постоянной комиссии 
проект постановления администра-
ции о внесении изменений в муници-
пальную программу «Дороги города 
Иркутска на 2013–2017 годы» согла-
сован.

Фото Александра Новикова

В центре внимания 
— дороги

В избирательном округе № 17 по инициативе 
депутата думы Иркутска Владислава Свердлова 
проходит ремонт детских площадок. В порядок 
уже привели пять игровых комплексов на ули-
цах Аэрофлотская, 5, Красноярская, 34, Крас-
ноярская, 30, Трилиссера, 106 и 112. Всего будет 
отремонтировано десять детских площадок. 

Такое мероприятие проводится ежегодно, в округе размеще-
но порядка 25 площадок, которые необходимо поддерживать 
в рабочем состоянии. Вообще вопросы благоустройства состав-
ляют основную часть обращений жителей, и многие из них ка-
саются именно состояния дворов.

На Трилиссера, 106 покрасили элементы площадки, отре-
монтировали песочницу, скамейки, горку. Также планируется 
разровнять покрытие площадки и досыпать песка. 

— Ребятишек много, поэтому естественно, что некоторые 
части игровых площадок выходят из строя. С единомышлен-
никами, соратниками, друзьями мы собираемся каждый год и 
выходим на такой субботник — стрижем траву, красим площад-
ки, восстанавливаем. Помогаем городу, — отметил Владислав 
Свердлов.

Депутат также добавил, что к 1 сентября восстановят еще 
пять площадок, а к зиме заменят сгоревшие лампочки у подъ-
ездов.

Мария Николаева

Помощь городу 
Детские площадки обновляют

КОРОТКО
В Иркутске прошел первый 
Байкальский форум «Молодой 
гвардии». Мэр Дмитрий Бердников 
принял участие в работе Байкальского 
форума «Молодой гвардии 
Единой России». Подобный форум 
молодогвардейцы Иркутска проводят 
впервые. Среди участников — 
представители молодежного крыла 
партии «Единая Россия» из тринадцати 
муниципальных образований области. 
— Форум проводится для того, чтобы 
юноши и девушки понимали — в их 
силах влиять на ситуацию в регионе. 
Не случайно девиз форума: «Будущее 
области – моя забота». Мы хотим, 
чтобы для каждого молодого человека 
в регионе это стало жизненным кредо, 
тогда вместе мы сможем сделать 
многое для процветания нашего 
региона, — считает и.о. руководителя 
Иркутского регионального отделения 
«Молодой гвардии Единой России» 
Артем Цындыжапов. 
Тренинги, лекции, практические 
занятия – это то, чем занимались 
начинающие политики на форуме. 
Основная задача – объединить 
молодежь, подготовить ее к 
избирательной кампании, которая 
сейчас идет в Иркутской области.  
— Вы — молодые политики, вы — наши 
будущие мэры, депутаты, губернаторы, 
руководители крупных предприятий. 
Сегодняшнее мероприятие — 
эффективная площадка, которая 
позволит вам получить новые 
интересные идеи, познакомиться 
и пообщаться, — сказал Дмитрий 
Бердников. — Хотелось бы пожелать, 
чтобы вы сохранили свой молодежный 
запал на всю жизнь. Не становитесь 
закостенелыми политиками, будьте 
открытыми, проявляйте активность — 
и тогда мы будем уверены, что будущее 
нашей страны — в надежных руках.  
Осенью в Иркутске планируется 
провести второй этап форума. 

Анастасия Дарчук
В муниципальном 
консультационном центре «Дом 
семьи» прошел семинар-практикум 
для родителей дошкольников 
«Домашняя игротека: развиваем 
природу ребенка». В программе были 
не только теоретические вопросы 
организации игрового пространства 
дома, но и знакомство родителей с 
приемами сказкотерапии, методами 
использования игр и упражнений, 
направленных на развитие природных 
способностей малышей. 
На практических занятиях родители 
совместно с детьми создавали 
пластилиновую сказку, изготавливали 
пособие из подручного материала для 
сенсомоторного развития ребенка. 
После семинара для малышей 
были организованы интересные 
игры — купание в сухом бассейне, 
соревнования на машинах, пение 
детских песен.
— Теперь каждый из участников 
мероприятия имеет представление о 
функциях и задачах сказок, а также 
о том, что они бывают не только 
художественными, народными, 
страшными, волшебными, но и 
психокоррекционными, — рассказала 
директор Дома семьи Галина Юшкина.
Мероприятия такого формата в 
консультационном центре проводятся 
постоянно. Все услуги в Доме семьи 
оказываются бесплатно. Опытные 
специалисты помогают решать 
проблемы с детьми, родителями, на 
работе, в бизнесе, межличностных 
отношениях.
Социальный педагог, психолог, 
социальный и медицинский 
работники помогают адаптировать 
ребенка к поступлению в детсад, 
школу, помогают в решении 
проблем возрастного характера, 
избавлении от вредных привычек, 
фобий, раздражительности, тревог, 
неуверенности в себе, различных 
комплексов. Также здесь можно 
получить бесплатные юридические 
консультации по материнскому 
капиталу, субсидиям, социальным 
льготам, ипотеке, недвижимости, 
взысканию алиментов, правам 
родителей и детей.

Оксана Артемьева

Муниципальные трассы отремонтируют за счет 
городского и областного бюджетов

Ремонт детских площадок в округе Владислава 
Свердлова проходит ежегодно. Депутат закупает 
необходимые материалы и привлекает к работе 
активных жителей
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Герои нашего времени

12—13 августа Иркутский стадион  
ИрНИТУ стал ареной соревнований в 
память о легендарных иркутских лег-
коатлетах, вписавших яркую страницу 
в летопись «королевы спорта». Иван 
Никитович Ермолаев – один из них. 
Тридцать пять лет он «оттрубил» на 
посту председателя Иркутского город-
ского спорткомитета и в 68 ушел на за-
служенный отдых с почестями как при-
знанный лидер. Говорят, что примеров 
такого долгожительства в руководящих 
спортивных сферах СССР и России нет. 
Но это не так важно. Важнее другое: что 
оставил этот человек после себя?

Он был блистательным стайером, чемпионом и 
рекордсменом области в беге на длинные дистанции, 
победителем республиканских и всесоюзных сорев-
нований. Брал терпением, необыкновенной вынос-
ливостью. Его привычка, переросшая в потребность, 
— начинать день с бега трусцой. По большому счету, 
спорт для него не был самоцелью, он не стремился 
добиться высоких достижений во что бы то ни стало, 
это было, скорее, хобби, любимое увлечение. 

Притягивал людей как магнит
В комитет, который только что прописался на 

Карла Маркса, Иван Ермолаев пришел 2 августа 
1966 года. Наследство от предшественника, возглав-
лявшего бывший Совет союза спортивных обществ 
(менять название было модно, все зависело от отно-
шения власти к спорту), осталось скудное: стол, не-
сколько стульев и два пустых кабинета. 

По натуре человек деятельный и неунывающий, 
Ермолаев к этим издержкам отнесся спокойно. Ре-
шив вопросы обустройства, он с головой ушел в спор-
тивную жизнь города, дел навалилось выше крыши. 
Каждый день происходило что-то новое, интересное, 
приходилось общаться с массой спортсменов. Стре-
мительный ритм затягивал, ему это нравилось. Но 
еще важнее было ощущение, что стал своим для ир-
кутского спорта. 

Его кабинет был открыт для любого: от 
рядового физкультурника до маститого 

тренера. И редко кто уходил обиженным. 
Он не был ни чародеем, ни фокусником, 
у которого из-за пазухи могла вылететь 

птица счастья. 
Но если уж обещал сделать или помочь, то 

слово держал.
Трудно сказать, скольких молодых спортсменов 

он осчастливил, решая, как сейчас модно говорить, 
социальные проблемы — квартирные, детсадов-
ские, устройство на работ. Как Ермолаеву это уда-
валось, знал только он сам, но на эту тему не рас-
пространялся.

Ермолаев как магнит притягивал людей, обладая 
незаурядной способностью объединять их. После ра-
боты ему просто не давали уйти домой, потому что на 
пороге обязательно кто-нибудь появлялся. С годами 
это вошло в норму, да и домашние свыклись. 

Главная фигура
На огонек к нему любили заглянуть сразиться в 

шахматы и финансисты, и предприниматели, и из-
вестные спортсмены. Расставляя шахматы, олим-
пийский чемпион Константин Вырупаев подкалывал 
хозяина кабинета: «Какую фигуру, Иван Никитич, 
дать в качестве форы? Сегодня, чувствую, ты в фор-
ме, поэтому ферзя многовато, а вот без коня, пожа-
луй, управлюсь».

Ермолаев тоже за словом в карман не лез: «Глав-
ная фигура, Константин Григорьевич, не ферзь, а ты. 
Но сегодня что-то неважно выглядишь. Фору, пожа-
луй, дам я — слона». 

Выигрывал у Ермолаева Вырупаев редко, тот ведь 
умел находить спасительные ходы даже в безнадеж-
ной ситуации. Помогали природная смекалка и со-
образительность. 

Его довоенное детство прошло в Забайкалье. Иван 
об этой поре вспоминал с теплотой. Лишней копейки 
в большой семье не водилось, но жили дружно, по-
могали друг другу, дети хорошо учились. Родители 
мечтали увидеть их образованными. В Иркутск Иван 
приехал поступать в университет, окончил юридиче-
ский факультет и вскоре был приглашен на престиж-
ную работу следователем УВД. Стать бы ему генера-
лом. Впрочем, им он и стал. Спортивным. Его еще в 
шутку называли спортивным мэром Иркутска.

Сверить часы к Ивану Никитичу, к тому же еще 
и председателю областной федерации легкой атле-
тики, постоянно собирались друзья-коллеги: Вла-
димир Соловьев, Владимир Беломестных, Валерий 
Авербух, Валерий Сивушков, Василий Порохин и 
другие известные специалисты. Так формировалась 
сильная команда. 

Засиживаясь допоздна в кабинете, Иван Никитич 
между тем был человеком домашним. Он не беспо-
коился за свой тыл. Надежной хранительницей оча-
га оставалась его верная спутница жизни Эльвира. 
Для него дом был, что крепость. Дача не прельщала, 
в выходные дни большое удовольствие находил в об-

щении с дочерьми Машей и Ирой. Любил их нежно, 
как и внуков. Те отвечали деду взаимностью. Они его 
обожали и гордились им.

Вести корабль, минуя рифы 
Иван Никитич вел свой огромный «корабль» вер-

ным курсом, минуя рифы, как заправский лоцман. 
Он работал при разных мэрах и первых секретарях 
горкома партии, вышестоящих областных спортив-
ных начальниках и почти со всеми находил общий 
язык, притом что покладистым характером не отли-
чался: мог при случае тонко отбрить доброжелателя. 
За простоватой манерой поведения просматрива-
лась остроумная, уверенная в себе личность. Вот как 
он сам оценивал свои отношения с первыми лицами:

«Начинал я при мэре Николае Салацком. Удиви-
тельнейший был человек – неординарный, масштаб-
ный. Он не был болельщиком, на футбол и хоккей не 
ходил, не подстраивался ни под кого, но в спортив-
ные дела вникал. Не помню ни одного случая, чтобы 
меня отфутболил, когда приходил к нему решать во-
просы. У нас сложились доверительные отношения, 
разумеется, в силу моей компетенции. Салацкий мне 
доверял, и я старался его не подвести. Именно Ни-
колай Францевич положил начало спортивным кон-
тактам Иркутска и Канадзавы. А первый секретарь 
горкома КПСС Василий Кубасов, напротив, слыл 
заядлым болельщиком, много помогал футбольной 
команде мастеров, но его усердное вмешательство 
иногда мешало интересам дела. Эти два человека – 
антиподы, потому и не ужились в итоге. 

В начале 80-х мэром избрали Юрия Шкуропата, 
известного строителя. Его большая заслуга — в воз-
ведении новых микрорайонов областного центра. 
Спортивной души человек. Когда Иркутск готовил-
ся к Международному турниру по хоккею с мячом 

в 1986-м, его рабочий день начинался со стадиона 
«Труд», где велась капитальная реконструкция. 
Шкуропат вложил в центральный стадион 
частицу своей души. А вот на футбольных 
и хоккейных матчах чемпионата страны 
в силу занятости появлялся редко, о чем 

сожалел. Но результатами интересовался 
постоянно. А вот когда оставил пост мэра, 

— стал завсегдатаем хоккейных матчей.

С ним мне работалось легко. Запомнился один за-
бавный инцидент. Однажды я пригласил домой двух 
японцев из Канадзавы, не поставив в известность 
определенные структуры. Недремлющее око соот-
ветствующего органа моментально среагировало. 
Доложили наверх. Меня грозно спросили: 

– Как ты посмел? 
С недоумением отвечаю: 
– Но я же не с резидентами иностранной разведки 

встречался.
– А это мы еще проверим…
Шкуропат мне по-дружески: 
– Зачем, Иван Никитич, ты масла в огонь подли-

ваешь? 
Выслушал, повернулся и ушел. Все, вопрос был за-

крыт.
Когда партийная власть ослабла, то отношения 

строились с администрацией и прямой выход был на 
мэра. Борис Говорин – не дилетант в спорте, сам в 
молодости серьезно увлекался боксом. Ему не надо 
было лишний раз объяснять, что к чему. С одной сто-
роны, хорошо, с другой, как говорится, лапшу на уши 
не наденешь. При нем бюджетные вложения в нуж-
ды спорта возросли, он вникал в проблемы классных 
команд и спортсменов. Было понимание, что они за-
щищают честь Иркутска».
На таком же уровне строились отношения 
с Владимиром Якубовским. Именно по его 

настоянию депутаты приняли далеко не 
легкое решение о строительстве крытого 

ледового дворца. Теперь бы с такой же 
энергией завершить строительство. 

Потомки скажут спасибо.

Мэры приходили и уходили, а Ермолаев оставал-
ся. Со свойственной ему иронией говорил: «Мне ка-
жется, у мэров было по горло всяких неотложных 
проблем и они утешали себя тем, что у Ермолаева 
опыт, авторитет, пусть пока работает». 

Думается, дело в другом. Его ценили за высокий 
профессионализм, организаторский талант и верность 
делу. Ермолаев мог сильно на что-то и на кого-то рас-
сердиться, но обиду в себе не держал и выплескивал 
горечь чаще всего прибауткой. Он источал оптимизм, 
любил жизнь и, казалось, будет жить вечно.

… Утро 8 марта 2003-го. На больничной койке скон-
чался председатель века Иван Никитович Ермолаев… 
Ему стало плохо в подъезде своего дома, когда возвра-
щался с утренней пробежки. Врачи констатировали 
инфаркт. Иван Никитич не поверил: «Ерунда, не мо-
жет быть. Отлежусь — и все будет нормально». Почти 
три недели в реанимации. Пошел на поправку, переве-
ли в палату. Он тут же попросился домой, считал, что 
кризис миновал. Утром 8 марта, поздравил супругу с 
праздником и упал без чувств – сердце остановилось.  

Павел Кушкин 

Председатель века 
Иван Ермолаев умел решать проблемы 

спортсменов и работал при разных мэрах

Иван Никитич обожал детей и внуков

Ермолаев как магнит притягивал людей, обладая способностью объединять их
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Культпоход

В Жигаловский район Ир-
кутской области отправилась 
съемочная группа, которая 
должна собрать материал для 
фильма о Ботовской пещере. 
В состав экспедиции из 15 че-
ловек кроме кинематографи-
стов входят ученые и спелео-
логи. Съемки организованы 
по заказу Русского географи-
ческого общества.

Перед отъездом участники экспеди-
ции — режиссер Вячеслав Столяров, 
директор студии «Феникс» Евгений 
Мельников и руководитель спелеоло-
гической секции Восточно-Сибирского 
отделения Русского географического 
общества Александр Осинцев — рас-
сказали иркутским журналистам о ра-
боте, которую предстоит сделать. Ос-
новная задача исследователей — снять 
киноматериал, который станет основой 
фильма о Ботовской пещере. Студия 
«Феникс» стала одной из 50 участников 
конкурса и получила право на съемки 
научно-популярного фильма. 

Уникальный природный объект на-
ходится в сотне километров от посел-
ка Жигалова. Участникам экспедиции 
предстоит доставить в труднодоступ-
ный район съемочное оборудование, 
зарядные устройства, продукты и 
снаряжение общим весом порядка 
1200 кг. Работа рассчитана на 10 дней, 
но, по мнению организаторов, сбор 
материала для фильма продолжится и 
зимой 2017 года, когда будет органи-
зована новая экспедиция. По словам 
Евгения Мельникова, в более глобаль-
ных планах студии «Феникс» — созда-
ние цикла научно-популярных филь-
мов о пещерах северных широт. 

— Мы бы хотели снять документаль-
ное кино обо всех значимых пещерах 
от Монголии до Северного Ледовитого 
океана, — сказал Евгений Мельников.

По мнению исследователей, на се-
годняшний день пещеры — это одно 
из малоизученных мест на земле. Для 
ученых здесь открывается целый мир, 
где нет места для сложившихся науч-
ных стереотипов.

— Это другая планета, — считает 
Александр Одинцов. — В пещерах мы 
можем иметь дело с материалом, кото-
рому десятки тысяч, а то и миллионы 
лет. Там можно изучать процессы из-
менения климата, исследовать микро-
организмы, которые живут под землей 
и обладают уникальными свойствами, 
по следам и останкам животных со-
ставлять представления о фауне земли 
задолго до появления человека.

Почему Русское географическое 
общество как организатор проекта вы-
брало в качестве объекта для съемок 
именно Ботовскую, ведь в России не-
мало уникальных объектов природы? 
Дело в том, что это самая длинная 
пещера на территории России. В на-
стоящее время здесь открыто и иссле-
довано 70 км подземных ходов. И это 
не предел. Спелеологи в каждой новой 
экспедиции продвигаются по лаби-

ринтам, совершенствуя карту пещеры. 
В залах Ботовской можно увидеть уди-
вительной красоты сталактиты и ста-
лагмиты, массивные колонны. Здесь 
обнаружили прозрачно-белые горо-
шины пещерного жемчуга.
Знаменита пещера и находками 

ученых. Здесь обнаружены 
скелеты доисторических 

животных. Скелет древесного 
медведя, найденный в двух 

километрах от входа, позволил 
установить, что данный вид 
обитал на земле 40 тыс. лет 

до н.э. Это единственная 
находка скелета и костей этого 

животного на территории 
Сибири.

Есть в пещере и следы пребывания 
древнего человека. О том, что наши 

первобытные предки, подобно совре-
менным ученым, исследовали пещер-
ные ходы, говорят следующие факты: 
в Ботовской обнаружены камень с ри-
сунком лабиринтов и 12 наконечников 
стрел, которые датируются 3—4 тыся-
челетием до н.э.

В экспедиции, которая отправилась 
в Жигаловский район, — 15 человек. 
Кроме кинематографистов в группу 
вошли ученые Российской академии 
наук, их коллеги из Германии (ETHZ 
Geologisches Institut), спелеологи клу-
ба «Арабика».

Исследование пещеры уже дало 
свои результаты в области изучения 
палеоклимата, палеонтологии и ан-
тропологии. Главной задачей этой 
экспедиции является изучение микро-
организмов, живущих глубоко под 
землей. По мнению ученых, они могут 
послужить человечеству в качестве ма-
териала для создания лекарств более 
эффективных, чем антибиотики.

Вячеслав Столяров сказал, что, по 
его мнению, в России сегодня снима-
ется мало научно-популярных доку-
ментальных фильмов. Русское геогра-
фическое общество поставило задачу 
устранить этот пробел.

— В фильме мы хотим рассказать об 
удивительном, полном тайн, загадок 
и неожиданных открытий подземном 
мире, о людях, олицетворяющих дух 
познания. На сегодняшний день пеще-
ры — это единственное место на земле, 
где все еще возможны географические 
открытия, — отметил Вячеслав.

Готовясь к работе над фильмом, 
кинематографисты посмотрели и ма-
териал, который снимали их коллеги 
в других научных экспедициях. Оказа-
лось, что исследование пещер никто не 
снимал на профессиональном уровне, 
есть только любительские съемки. Так 
что нашим землякам предстоит стать 
своего рода первооткрывателями пе-
щер для широкой зрительской ауди-
тории.

Нина Воронина 
Фото предоставлено  

спелеоклубом «Арабика»

Картины, написанные сте-
клом, представлены в Му-
зейной студии Иркутского 
областного краеведческого 
музея. В минувшую пятни-
цу здесь открылась между-
народная выставка «Краски 
света и огня», посвященная 
искусству горячей эмали и 
фьюзинга.

— Это одновременно древние и 
очень молодые техники, — рассказал 
и. о. заведующего кафедрой мону-
ментально-декоративной живописи 
ИрНИТУ Сергей Андрейко. — Горя-
чая эмаль известна еще с XV века до 
нашей эры, однако развивалась эта 
техника очень медленно. Только с XV 
века н. э. мастера научились последо-
вательно накладывать эмали разных 
цветов одну на другую. И сегодня 
мы пользуемся практически теми же 
материалами, что и в древности. Так 
что в этом искусстве есть что-то от 
алхимии.

В Музейной студии можно 
увидеть 100 работ ведущих 

эмальеров России: народных 
художников России Алексея 

Талащука и Николая Вдовкина, 
произведения Каталин 

Холлоси (Венгрия) и Анастасии 
Вдовкиной (Россия—Румыния). 

Выставка — результат сотрудниче-
ства Санкт-Петербургской государ-
ственной художественно-промыш-
ленной академии им. Штиглица и 
кафедры монументально-декоратив-
ной живописи ИрНИТУ— 40 работ на 
ней созданы иркутскими авторами.

— При создании горячей эмали тер-
тое стекло накладывают на медную 
пластину и слой за слоем запекают в 
муфельной печи, — пояснил Сергей 
Андрейко. — Цвет работы при обжиге 
меняется: верхние слои растекаются, а 
нижние всплывают, причудливо пере-

мешиваясь между собой. Иногда эма-
льер может наложить на одну пластину 
до 70 слоев. Работы же, созданные в тех-
нике фьюзинга, или художественного 
спекания стекла, напоминают витраж. 

Горячая эмаль считается одним из 
направлений живописи. Не удиви-
тельно, что на выставке можно уви-
деть все жанры: пейзаж, натюрморт, 
портрет, сюжетные картины, причем 
как вполне реалистичные произведе-
ния, так и авангардные. 

Выставка будет работать до 25 сен-
тября. В дни ее проведения у посети-

телей есть возможность попробовать 
создать произведения в техниках фью-
зинга и горячей эмали на мастер-клас-
сах под чутким руководством профес-
сиональных эмальеров.

Милена Фролова 
Фото Яны Ушаковой

Другая планета 
О загадках Ботовской пещеры снимут научно-популярный фильм

Краски огня и света 
Выставка фьюзинга и горячей эмали открылась в Иркутске

Пещера Ботовская представляет большой интерес для ученых и спелеологов. 
Это самая длинная пещера в России — 70 километров. И это не предел, каждый 
год экспедиции наносят на карту Ботовской новые фрагменты

Работа иркутского художника  
Сергея Андрейко «Сны старого дома»

Триптих московского эмальера Ларисы Новиковой «Дорога»
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МУЗЕИ
Музей истории  
города Иркутска  
им. А.М. Сибирякова
Отдел истории 
ул. Франк-Каменецкого, 16а 
(3952) 710-422
Постоянно действующая экспозиция 
археологических памятников и этно-
графии XVII — ХХ веков (6+)
Кино под открытым небом 
19—21 августа 
«Симфоническое кино» (хиты Викто-
ра Цоя и группы «Кино») (12+)
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля 
ул. Халтурина, 3
(3952) 200-365

Постоянно действующие экспозиции 
иркутских художников, мастеров ДПИ 
(6+) 
Дом ремесел 
ул. Декабрьских Событий, 102 
(3952) 24-44-94
Систематические занятия народного 
творчества и ремесел (6+)
Солдаты Отечества 
ул. Чайковского, 5 
(3952) 38-08-99 
Постоянно действующая экспозиция 
о героическом прошлом земляков - 
ХIX—XX вв. (6+)
Музей городского быта 
ул. Декабрьских Событий, 77 
(3952) 204-884
Постоянно действующая экспозиция 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX в. и XX в. (6+) 
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КИНОТЕАТРЫ
Баргузин 
Цена билетов: 200–580 руб.
Заказ билетов: (3952) 22-98-55 
Автоответчик: (3952) 550-454
www.barguzin.net
«Пит и его дракон» 3D, D-BOX (6+)
«Отряд самоубийц» 3D, D-BOX, звук 
Dolby Atmos (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Парни со стволами» D-BOX (18+)
«Диггеры» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск № 34» (0+) 

Художественный
(3952)  25-59-84, 550-462
«МУЛЬТ в кино. Выпуск № 34» (0+) 
«Пит и его дракон» 3D, 2D (6+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
2D (6+)
Театральный киносезон «Мэтью 
Борн: Лебединое озеро» 3D (Matthew 
Bourne: (18+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону

Кинопарк «Карамель»
Цена билетов: 200–580 руб.
Заказ билетов: (3952) 500-640
Многоканальный автоответчик:  
(3952) 550-454 
www.kinokaramel.net
«Пит и его дракон» 3D (6+)
«Отряд самоубийц» 3D (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Парни со стволами» (18+)
«Налетчики» (18+)
«Диггеры» (16+)

«Любой ценой» (16+)
«Афера под прикрытием» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск № 34» (0+)

Звездный/КиноКвартал
Многоканальный автоответчик:  
(3952) 303-303 
«Любой ценой» (16+)
«Афера под прикрытием» (18+)
«Диггеры» (16+)
«Пит и его дракон» 3D (6+)
«Охотники за приведениями» 3D 
(12+)
«Отряд самоубийц» 3D (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Налетчики» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск № 34» (0+)

Дон Отелло 
Цена билетов: 600–700 руб. 
Справки по тел.: (3952) 24-05-78
Автоответчик: (3952) 55-04-54
«Пит и его дракон» 3D (6+)
«Отряд самоубийц» 3D (16+)  
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Парни со стволами» (18+)

Дом кино
Режим работы кассы: 15.00 – 21.00  
(пн. - выходной) 
Бронирование билетов:  
(3952) 41-98-61 
Future shorts. Summertime Sandness 
(18+)
Итальянские истории. «Снег» (16+)
«Симфоническое кино» (6+)
Внимание! По техническим причинам 
и форс-мажорным обстоятельствам 
кинотеатры могут менять сеансы. 
Уточняйте время по телефону

ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

ул. Седова, 30 
(3952) 79-79-09
18 августа 
Социальный сеанс «Экзопланеты» 
(6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) , 13.30
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15.00
«Вода – космическая история» (6+), 
16.30
«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (6+), 
19.30
19 августа 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Жизнь деревьев» (6+), 15.00
«Розетта» (6+), 16.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-

скоп» (6+), 18.00
«Земля – Вселенная» (6+), 19.30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 19.00
20 августа 
«Жизнь деревьев» (6+), 13.30
«Земля – Вселенная» (6+), 15.00
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 16.30
«Вода – космическая история» (6+), 
18.00
«Экзопланеты» (6+), 19.30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 21.00
21 августа 
«Земля – Вселенная» (6+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (6+), 16.30
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (6+), 18.00
«Розетта» (6+), 19.30

ГРАВИТАЦИЯ
 ТРК «КомсоМОЛЛ», 3-й этаж 

(3952) 76-16-28 
18 августа
Шоу «Химический калейдоскоп» (6+), 
19.00 
19 августа
Шоу котика Азотика (6+), 19.00 
20 августа
Шоу котика Азотика (6+), 13.00 
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16.00, 19.00 

21 августа
Шоу котика Азотика (6+), 13.00 
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16.00, 19.00 
22 августа
Шоу котика Азотика (6+), 19.00 
23 августа
Щоу «Химический калейдоскоп» 
(6+), 19.00 
24 августа
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
19.00 

ДЕТЯМ
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Время работы:  
ежедневно с 11.00 до 18.00
Телефон для справок:  
(3952) 937-702
Постоянно в экспозиции более 
120 видов животных: олени, 
леопард, лев, обезьяны, медведи, 
лиса, волк, кенгуру, дикобразы, 
еноты, павлины, красные волки, 
экзотические птицы, попугаи, 
филины, грифы. Работают про-
фессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посе-
щение детей до 5 лет бесплатно
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